
Газета Верховного Совета 
Узбекской ССР

виходит с1 января1 9 9 1  года
ПЯГЬ РАЗ В НЕДЕЛЮ, КРОМЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЯ И 
ПОНЕДЕЛЬНИКА

№ 112 1991 год ПЯТНИЦА 1 Л
ЦЕНА: подписная 7коп..розничная Юкоп. ию нь 1Т

читаите на стр.

ПОЧЕМУ 
ВЬ1БРАСЬ1ВАЕМ ДОБРО?

Откуда столько равнодушня 
у тех, кто, распределяя н нс- 
пользуя матернально-тех- 
ническне ресурсм, прн этом 
строго не • спрашнвает — 
почему значнтельная нх 
часть уходнт в отходм?..

мои язмк — ТВОИ ДРУГ

Все лн проблемм нзучення 
как государственного язм* 
ка, так н язьпса межнацно- 
нального обшення снятм се- 
годня с повесткн дня?

АЛЬПИИСКАЯ РАЗВЕДКА

50-летню начала Велнкой 
Отечествекной посвяшается...

Сегодня в

И Н Ф О Ш Ц Н О И Н О Е  С О О М Е Н Н Е

» ш ш ш  и п т т  с ю т  ж к с к о й  т

л халК сўзи
Первая страиица посвмцеиа 

сообшениям о работе V сес- 
сии Верховиого Совета Уз- 
беиской ССР.

Нв 2-й страиице опубпиио- 
ваи Заиои о вмеэде и вьеэде 
в СССР и постаиовлеиие Вер 
ховиого Совета СССР по это- 
му вопросу.

На 3-й страиице корреспои- 
деит «Хали суэи» расскаэмва- 
ет о проблемах иидустриаль- 
иого Навои. Подбориа чита- 
тел^ских писем обрацеиа и 
делутатам, в иих иэбиратели 
говорят о самом иаболевшем.

О древних уиикальимх руко- 
писях, храивкцихся в Ииституте 
востоковедеиия, рассиаэмва- 
ет материал на 4-й страиице 
гаэегтм.

Е1ДЕ ОДНА «УТКА» 
«МЕГАПОЛИС— 

ЭКСПРЕССА»
На иевиимание центральной 

гтрессм Узбекистану, как го- 
аорится, грех жаловаться. Лад- 
ио бм, когда с добром, а то 
ведь бмвает нередко с уммс- 
лом, с уклоном на негативм. 
Вот и еженедельник «Мегапо- 
лис-экспресс» решил внести 
•  * т о  дело свою лепту. В 
двадцатом номере эа нмнеш- 
ний год он ’ опубЛиковал 
статью на целую страницу под 
эаголовком «Уэбекское дело 
Ислама Каримова».

О своей позиции ло отноше- 
нию к данной публикации 
«Народное слово» уже вмска- 
эмвалось в статье главного 
редактора нашей газетм А. 
Мухтарова «Еше один миф об 
«узбекском деле», опублико- 
ванной 28 мая. Так что не бу-
дем повторяться.

Упоминать об этом, может 
бмть, и не стоило, если бм 
вмшеукаэаннмй еженедельник 
не вмпустил очередную «ут- 
ку» — в номере 23 от 6  ию- 
н* он опубликовал заметку, в 
которой гоаорится об указа- 
нии, данном якобм из ЦК Ком- 
партии Уэбекистана не рас- 
пространять через киоски 
«Союзпечати» еженедельник 
«Мегаполис-экспресс» № 20 
от 16 мая, в котором бмла 
опубликована статья «Узбек- 
ское дело Ислама Каримова».

Вот что сообшил нам по 
этому поводу начальник Таш- 
кентского городского проиэ- 
и^дственного объединения 
г.г*чтовой свяэи и распростра- 
нения печати С. Хатамов:

«Сообшаю, что никто иэ 
апларата ЦИ партии или дру- 
гих вмшестожцих оргаиов ии- 
каких укаэаний иа этот счет ие 
давал.

Тираж втого еженедельиика 
в количестве 800 >кэ. реалиэо- 
ваи череэ киоски а раэимх 
частях города. Кроме того, 
подписчикам доставленм 647 
эиэ. укаэанного иомера и пос- 
ледую(цие иомера.

Просим опубликовать иа 
страиицах гаэет «Халк суэи» и 
«Народиое слово» иаше воз- 
муацеиие».

Что редакция и делает. Ос- 
тается добавить только, что 
укаэаннь1й номер еженедель- 
ника ««Мегаполис-экспресс», о 
котором так печется его ре- 
дакция, журналистм нашей га- 
зетм тоже приобрели в киос- 
ке. Так что ие стоит беспоко- 
игься...

Пятая сессня Верховного 
Совета Узбекской ССР две- 
надцатого созмва 13 нюня 
продолжнла свою работу в
Ташкенте.

Заседанне вел Председа- 
тель Верховного Совета Уз- 
бекской ССР Ш. М. Юлда- 
шев.

В работе сесснн прннял 
участне Презндент Узбекской 
ССР, первмй секретарь ЦК 
Компартин Узбекистана 
И. А. Каримов.

Депутатм продолжнлн об- 
суждение вопросов повестки 
дня. С докладом о проекте 
регламента Верховного Со- 
вета Узбекской ССР вмсту- 
пил председатель Комитета 
по вопросам законодатель- 
ства, законностн н правопо- 
рядка Э. X. Халилов.

После всестороннего об- 
суждения регламент бмл 
принят.

С докладом о проекте до- 
говора «О Союзе сувереннмх 
государств* вмступил вице- 
презндент Узбекской ССР 
Ш. Р. Мнрсандов.

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской ССР
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
тов. МУТАЛОВА А. 

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

КАБИНЕТА 
МИНИСТРОВ ПРИ 

ПРЕЗИДЕНТЕ 
УЗБЕКСКОИ ССР

Рассмотрев представле- 
ние Президента Узбекской 
ССР, Верховнмй Совет Уз- 
бекской Советской Социали- 
стическсй Республики поста- 
новляет:

Утвердить тов. Муталова 
Абдулхашима заместителем 
Председателя Кабинета ми- 
нистров при Президенте Уз- 
бекской ССР, освободив его 
от обязанностей министра 
хлебопродуктов Узбекской 
ССР.

Заместитель Председателя 
Верховиого Совета 
Уэбеиской ССР

Б. БУГРОВ.
гор. Ташкент,
12 июня 1991 г.

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской ССР
О НАЗНАЧЕНИИ 

тов. ХАБИБУЛЛАЕВА
А. Ш. 

ПРЕДСЕДАТЕЛ ЕМ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

КОМИТЕТА 
УЗБЕКСКОЙ ССР 

ПО ОХРАНЕ 
ПРИРОДЬ! 

Рассмотрев представле- 
ние Президента Узбекской

В обсужденни доклада 
принялн участие народнме 
депутатм Д. Н.- Шамшетов, 
Э. Т. Шайхов, М. Т. Захи- 
дов, X. 3 . Ннзомитдинов, 
Т. Ш. Ширннкулов, Ф. Омо- 
нов, Н. Ю. Тураев, М. Р. 
Рахмонов, Т. Хошнмов, Б . К. 
Нурметов, Ш. Мирзаев, А, 
Турдикулов.

Верховнмй Совет принял 
постановление по этому воп. 
росу, утверднл состав деле- 
гацнн для подписання Союз- 
ного^договора.

Затем депутатм рассмотре- 
ли вопрос о ратнфикации 
договоров «О дружбе н сот- 
рудничестве между Узбек- 
ской Советской Социалисти- 
ческой Республикой н Рес- 
публнкой Кмргмзстан» н 
«О дружбе и сотрудннчест- 
ве между Узбекской Совет- 
ской Социалнстической Рес- 
публикой и Туркменской Со- 
ветской Социалнстической 
Республикой». С ннформацн- 
ей по этому вопросу вмсту- 
пнл первмй заместитель 
Председателя Кабинета мн-

ССР, Верховнмй Совет Уз- 
бекской Советской Социа- 
листической Республики 
постановляет:

Назначить тов. Хабибул- 
лаева Асхата Шариповича 
председателем Государст- 
венного комитета Узбекской 
ССР по охране природм.

Заместитель Председатело 
Верховиого Совета 
Уэбекской ССР

Б. БУГРОВ.
гор. Ташкент, 
12 июня 1991 г

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской ССР
ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ 
тов. МОРГАСОВА А. С. 
ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

УЗБЕКСКОЙ ССР
Верховнмй Совет Узбек- 

ской Советской Социалис- 
тической Республики поста- 
новляет:

Освободить тов. Морга- 
сова Анатолия Сергеевича 
от обязаниостей председа- 
теля Комитета государствен- 
ной безопасности Узбекской 
ССР в связи с переходом на 
другую работу.

Заместитель Председателя 
Верховиого Совета 
Уэбеисиой ССР

Б. БУГРОВ.
гор. Ташкент,
12 июня 1991 г.

ннстров прн Президенте Уз- 
бекской ССР И. X. Джура- 
беков.

По данному вопросу вмс- 
тупнл Презндент Узбекской 
ССР И. А. Каримов.

Оба договора народнмми 
депутатамн бмли ратифицн-
роваим.

Депутатм приняли к све- 
Дению информацию И. X. 
Джурабекова о мерах, при- 
ннмаеммх правнтельством 
Узбекской ССР по преодоле- 
нию последствий стнхнйнмх 
бедствий, постигших респуб- 
лику весной текушего года.

Депутатм рассмотрелн про- 
ект Закона Узбекской ССР 
«О средствах массовой ин- 
формации». С докладом вмс- 
тупил председатель Комите- 
та по вопросам гласностн 
Э. Вахндов.

В обсуждении проекта 
приняли участне народнме 
депутатм Р. Рахманов, 
Н. Саъдуллаев, М. А. Иба- 
дуллаев, С. Мадаминов (Му- 
хаммад Салнх), Э. Хакимов,

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской С£Р
ОБ УТВЕРЖДЕНИ И 

тов. АЛИЕВА Г. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 

КОМИТЕТА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
' БЕЗОПАСНОСТИ 
УЗБЕКСКОЙ ССР

Рассмотрев представ- 
ление Президента Узбекской 
ССР, Верховнмй Совет Уз- 
бекской Советской Социа- 
листической Республики 
постановляет:

Утвердить тов. Алиева 
Гулама председателем Ко- 
митета государствеииой бе- 
зопасности Узбекской ССР.

Заместитель Председателя 
Верховиого Совета 
Узбекской ССР

Б. БУГРОВ.
гор Ташквнт,
12 июня 1991 г.

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской ССР
ОБ ИЗБРАНИИ 

тов. ХАЧАТУРОВА Р. А. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 

ВМСШЕГО 
АРБИТРАЖНОГО 

СУДА 
УЗБЕКСКОЙ ССР

Рассмотрев представле- 
ние Президента Узбекской 
ССР, Верховнмй Совет Уз- 
бекской Советской Социа- 
листической Республики 
постановляет:

Избрать главного госу-

• -

С. И. Зиннн, К. Туйчнев, 
М. Р . Отакулова, Т. Юлда- 
шев, Н. Н. Якубов, И. Фай- 
зуллаев, Д. Т. Рахматова, 
прокурор Узбекской ССР 
Б. М. Мустафаев.

Депутатм поручнлн Комн- 
тету по вопросам гласности 
доработать проект с учетом 
вмсказаннмх предложений и 
замечаний н внести его на 
голосование.

С докладом о проекте За- 
кона Узбекской ССР «О сво- 
боде совести и религиознмх 
органнзациях» вмступил 
председатель Комитета по 
вопросам межнациональнмх 
отношений, язмку н культу- 
ре П. К. Кадмров.

В обсуждении докладапри- 
нялк участне народнме де- 
путатм Б. Ж. Хакнмов, И. 
Юсупов. X. К. Эшонкулов.

Принято решение продол- 
жить прення по обсуждаемо- 
му вопросу.

Сессия продолжает свою 
работу.

дарственного арбитра Узбек- 
ской ССР тов. Хачатурова 
Роберта Альбертовича пред- 
седателем Вмсшего арбит- 
ражного суда Узбекской 
ССР.

Заместитель Председателя 
Верховиого Совета 
Уэбекской ССР

Б. БУГРОВ.
гор. Ташкент,
12 июня 1991 г.

Постановление 
Верховного Совета 

Узбекской ССР

ОБ ИЗБРАНИИ 
тов. МИНГБАЕВА У. К.

ПРЕДСЕДАТЕЛ ЕМ 
ВЕРХОВНОГО СУДА 

УЗБЕКСКОЙ ССР
Рассмотрев представле* 

ние Президента Узбекской 
ССР, Верховнмй Совет Уз- 
бекской Советской Социа- 
листической Республики 
постановляет:

Избрать тов. Мингбаева 
Убайдуллу Курбановича 
председателем Верховного 
суда Узбекской ССР, осво- 
бодив его от обязанностей 
председателя Ташкентского 
городского суда.

Председатель
Верховиого Совета
Уэбекской ССР

Ш. ЮЛДАШЕВ.
гор Ташкеит.
12 июня 190Т г.

НА ЗАМЕТКУ ДЕПУТАТАМ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ... 
В СОБСТВЕННОМ СОКУ

— РЕШИТ ли нмнешняя сес- 
сия главнме наши проблемм? 
Хотелось бм, хотя полной уве- 
ренности нет, — беседуюший 
со мной председатель коопе- 
ратива «Бархан» не пожелал 
наэмвать в газете свое имя по 
соображениям безопасности 
(за нами и так охотятся, так 
зачем давать лишний шанс, 
считает он). — Чего мм хо- 
тим?

Во-первмх, нам нужна муни- 
ципальная власть. Я избираю 
мэра, я налогоплательшик — 
так будьте добрм, зашнтите 
меня, эашитите частную соб- 
ственность. Я должен бмть 
уверен и в сегодняшнем дне, 
и а эавтрашнем, и в отдален- 
ном будушем. Пока же все 
наоборот. Никто не эашитит 
нас от рэкета. Да и местнме
власти, на чьей территории 
эарегистрирован кооператив, 
сегодня могут потребовать от 
нас вмполнения любого их 
эакаэа, А откажешь — тебя 
тут же прикроют. Причинм, 
будьте уверенм, найдут.

Во-втормх, предприниматели 
должнм иметь свободнмй до- 
ступ к смрью, материалам, 
оборудованию. Мм же все 
клянчим, вьтрашиваем, вмби-
ваем, добмваем. У меня до 
сих пор нет своего помеше- 
ния, потому что то, которое 
мм отремонтировали, у нас 
отняли, ничего не предложив

вэамен. Мои «цехи» — от 
Чирчика до Янгиюля. Одно 
предприятие уговариваем на 
простаиваюшвм без толку обо- 
рудовании отлить для нас 
формм, другое — сделать за- 
готовки, третье — довести их 
«до ума», четвертое — соб- 
рать воедино и придать товар- 
нмй вид нашей продукции. В 
обшем, мотаемся по городам 
и весям. Ни материальной ба- 
эм, ни адреса, ни телефонов. 
Так и живем.

В-третьих, необходим рмнок 
ценнмх бумаг. Никто не может 
жить одним днем. Каждмй 
мечтает о своем обеспеченном 
будушем, о будушем своих 
детей, наконец, о процвета- 
нии своего предприятия.

Это, по-моему, те три кита, 
на котормх возможно сносное 
сушествование предпринима- 
теля. Решит ли их сессия?

Кооператив «Бархаия рабо- 
тает на потребителя. Но...

Проиэводили дешевме дере- 
вяинме карниэм — шли они 
нарасхват. Заиупали для них 
древесииу — по 56 рублей эа 
кубометр кругляка. Теперь тот 
же кубометр стоит... 480 руб- 
лей. Соответственио подоро- 
жали и карнизм, которме те- 
перь не каждмй купит.

Йэготавливали металличес- 
кие сетки для оградм, столь 
полюбившиеся дачиикам. Те- 
перь сетом иет, так иаи исчеэ-

ла проволоиа.
Звдние рассеиватели на 

«Жигули» и «Ниву» спекулян* 
тм продают по 80 рублей эа 
штуиу, «Бархан» — по 35. Го- 
сударстаенная цеиа — 15 руб- 
лей, ио их дием с огием ие 
смскать. Да и ценм иа мате- 
риалм у них тоже государст- 
веииме, а ие втридорога, по 
каким вмиуждеим эаиулать их 
предприниматели.

Лоласти для машии «Бархаи» 
продает по восемь рублей и 
притом — отличиого иачества. 
У спекуляитов — 40 рублей, 
да еше халтура.

Есть у предприииматепей 
свои малеиькие открмтия, — 
скажем, фирменнмй рецелт 
иэготовлеиия облицовочной 
плитки иэ 4тходов древесинм 
или огнеэашитное лоирмтие 
для внутреииего иитерьера — 
миого чего есть. Но ограниче- 
и у  воэможности работать для
иарода.

— А воэьмите финансм, — 
продолжает председатель «Бар- 
хана». — Госпредприятиям да- 
ют кредит от 0,75% до 1% в 
год с рассрочкой на 10— 15 
лет, кооператорам и частнмм 
предпринимателям — 15%... 
на год. Если госпредприятие 
не оправдает расходм — их
списмвают, если не оправдаем 
их мм — могут и посадить. А 
можно ли эа год развернуть- 
ся, наладить производство то-

вара, реализовать его, полу- 
чить прибмль и рассчитаться 
за кредит?

35 процентов прибмли мм 
платим государству в соцстрах. 
И в то же время иэ той же 
прибмли должнм оплачивать 
социальнме нуждм своих ра- 
ботников. Но ведь я уже один 
раз заплатил., А государство
— это ведь все мм? Если нет
— тогда кому же отдаем мм 
37 процентов?.

Фонд раэвития ни в одной 
эарубежной стране не обла- 
гается налогом, а у нас — 
облагается...

Наш раэговор с предсе- 
дателем «Бархана» прервапи 
кооператорм иэ Самариаида
— хотели эаключить договор 
о приобретении облицовочиой 
плитки, да ие тут-то бмло.

— Что предлагаете аэамеи!
— мой собеседнии лрииял 
очень уж серьеэимй вид. — 
Нужнм проволоиа, древесина.

— Древесииу дадим. Тольио 
иадо предварительио свяэать- 
ся с нашими красиоярсиими 
лартнерами.

— Не очеиь-то я аерю а та- 
кие договорм — с участием 
третьих лиц. Но попробуем. 
Записмвайте мой домашний 
телефон. Звоните раио утром 
илм поэдно вечером — в дру- 
гое время меня не найдете.

Телефон огласие тоже ие 
подлежит. Каи и имя предсе- 
дателя «Бархана». Да и к чему 
оии и«м, рядовмм потребите- 
лям! Мм ведь ие в состоянии 
добмвать красноярскую дрв- 
яесину. Пока кооператорм и 
предприниматели вмнуждеим 
иам во благо... обслуживать 
друт друга. Варятся •  собст-
веииом соиу — иаи дефицит- 
иейший деликатес.

Т. ЕВСЮКОВА,

Постаяовление Верховного Совета Узбекской ССР
0 ПРЕОЬРАЗОВАНИИ ОРГАНОВ 

Г0СУДАРСТВЕНН0Г0 АРБНТРАЖА
УЗБЕКСКОЙ ССР

Верховннй Совет Узбек- 
ской Советской Социалисти- 
ческой Республики постанов- 
ляет:

1. Преобразовать Госу- 
дарствеиинй арбитраж Уз- 
бекской ССР в Вмсший ар- 
битражнмй суд Узбекской 
ССР, государственнме ар- 
битражи областей соответ- 
ственио в арбитражнме судь! 
областей.

Рекомендовать Верхов- 
ному Совету Каракалпак- 
ской АССР рассмотреть воп- 
рос о преобразовании Гос- 
арбитража Каракалпакской 
АССР в Арбитражнмй суд 
Каракалпакской АССР.

2. Установить, что Вмс- 
ший арбитражинй суд Уз- 
бекской ССР осушествляет 
руководство арбитражньши 
судами республики, вклю- 
чая вопросьг финансирова- 
ния, материально-техничес- 
кого и иного обеспечения.

3. Назначение замести- 
телей председателя Вмс-

шего арбитражного суда Уз- 
бекской ССР, председате- 
лей арбитражнмх судов об- 
ластей производится Презн- 
дентом Узбекской ССР по 
представлению председате- 
ля Вмсшего арбитражного 
суда Узбекской ССР.

Избрание председателя 
Арбитражного суда Кара- 
калпакской АССР произ- 
водится Верховнмм Советом 
Каракалпакской АССР по 
представлению председате- 
ля Вмсшего арбитражного 
суда Узбекской ССР, согла- 
сованному с Президентом 
Узбекской ССР.

Назначение арбнтров Вмс- 
шего арбитражного суда Уз- 
бекской ССР, заместителей 
председателей и арбитров 
арбитражнмх судов облас- 
тей производится председа- 
телем Вмсшего арбитраж- 
ного суда Узбекской ССР.

4. Разрешение хозяйст- 
веннмх споров между пред- 
приятиями, учреждениями и

организациями осушеств 
ляется Вмсшим арбитраж- 
нмм судом Узбекской ССР, 
Арбитражнмм судом Кара- 
калпакской АССР и арбит- 
ражньши судами областей.

Вмешательство любмх ор- 
ганов, организаций и долж- 
ностнмх лиц в деятельность 
арбитражнмх судов по раз- 
решению споров не допус- 
кается.

5. Решение, принятое в 
порядке надзора Вмсшим 
арбитражнмм судом Узбек- 
ской ССР, является оконча- 
тельнмм и пересмотру не 
подлежит.

6. Поручить Вмсшему ар- 
битражному суду Узбекской 
ССР совместно с Комите- 
том Верховного Совета Уз- 
бекской ССР по вопросам 
законодательства, законно- 
сти и правопорядка подго- 
товить и внести в Верхов- 
нмй Совет Узбекской ССР 
проектм законодательнмх 
актов, регулируюших орга- 
низацию, полномочия и по- 
рядок деятельности арбит- 
ражнмх судов Узбекской 
ССР.

Заместитель Председателя
Верховного Советв
Узбеисиой ССР

Б. БУГРОВ.
гор. Ташкент,
12 июня 1991 г.

«НАРОДНОЕ СЛОВО»
ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Заместитель 
Председателя 

Кабинета мииистров 
при Президенте 
Узбекской ССР 

МУТАЛОВ Абдулхашим

V
АБДУЛХАШ ИМ  Муталов 

родился в 1947 году, узбек. 
член КПСС с 1970 года. 
Окончил Всесоюзнмй заоч- 
нмй институт пишевой про- 
ммшленности в г. Москве. 
По специальности ииженер- 
технолог. Трудовую деятель- 
ность начал в 1965 году си- 
лосником на Ташкентском 
мелькомбинате №  2. Служил 
в армии, затем работал 
сменнмм мастером, началь- 
ником цеха, заместителем 
главного инженера Ташкент- 
ского рисокомбината, замес- 
тителем директора, главнмм
инженером ташкентских хле-
бокомбинатов №  4 и М& 2,
директором Ахангаранского
комбината хлебопродуктов. В
1986— 1987 годм — замес-
титель, а затем министр
хлебопродуктов Узбекской
ССР. Член ЦК Компартии
Узбекистана.

Председатель 
Государственного .

Комитета 
Узбекской ССР 

по охране природм
ХАБИБУЛЛАЕВ 
Асхад Шарипович

1960 году мастером-десятни- 
ком машинно-экскаваторной 
станции №  2 Ташкентского 
областного треста совхозов, 
бмл главнмм инженером 
совхоза «Баяут* Смрдарьин- 
ской области, затем работал 
на разнмх руководяших 
должностях в республикаи 
ских министерствах сельско- 
го хозяйства, совхозов, заме- 
стителем заведуюшего, заве- 
дуюшим отделом водного 
хозяйства и водохозяйствен- 
ного строительства Совета 
Министров Узбекской ССР, 
начальником «Голодностеп- 
строя». Избирался секрета- 
рем, вторьгм секретарем 
Смрдарьинского обкома пар- 
тии, председателем Джизак- 
ского облисполкома, втормм 
секретарем Джизакского об- 
кома партии. С 1990 года 
председатель Комитета Вер- 
ховного Совета Узбекской 
ССР по строительству, архи- 
тектуре, жилишно-коммуиаль- 
ному хозяйству и благоуст- 
ройству, народнмй депутат 
Узбекской ССР.

Председатель 
Комитета 

государственной 
безопасности 

Узбекской ССР
АЛИЕВ Гулам

Председатель 
Вмсшего 

арбитражного суда 
Узбекской ССР 
ХАЧАТУРОВ

Роберт Альбертович

РО БЕРТ  Альбертович Ха- 
чатуров родился в 1928 году. 
армянин, член КПСС с 1957 
года. Окончил Ташкентский 
юридический институт. По 
специальности юрист. Трудо- 
вую деятельность начал в 
1949 году ревизором управ 
ления Министерства юстиции 
Узбекской ССР по Ташкент- 
ской области. Затем работал 
юрисконсультом треста
«Средаззлектромонтаж», на- 
чальником юридического от- 
дела — главнмм арбитром 
Минстроя УзССР, старшим 
референтом, заведуюшим 
Юридическим отделом Сове- 
та Министров Узбекской 
ССР. В 1982-1987 годм -  
главнмй государственнмй ар- 
битр Узбекской ССР Госар 
бнтража при Совете Минист- 
ров республики. С 1987' го- 
да занимал должность глав- 
ного государственного ар- 
битра Узбекской ССР.

Председатель 
Верховного суда 
Узбекской ССР 

МИНГБАЕВ 
Убайдулла Курбанович

■

АСХАД Шарипович Ха- 
бибуллаев родился в 1939 
году, узбек, член КПСС с 
1970 года. Окончил Таш- 
кентскнй институт инжене-
ров ирригации и механизации 
сельского хазяйства. Акаде- 
мию обшественнмх наук при 
ЦК КПСС. По специальности 
инженер-гидротехник. . Тру
довую деятельность начал в

ГУЛАМ  Алиев роднлся в 
1934 году, узбек. член КПСС 
с 1961 года. Окончил Анди- 
жанский госпединститут. По 
специальности учите^ь хи 
мии и биологии. Трудовую 
деятельность начал в 1952 
году шофером Андижанской 
горсанэпидстанцин. Работал 
в областной газете, на раз- 
личнмх должностях в совет- 
ских, комсомольских, право 
охранительнмх органах Ан- 
дижаиской области. С 1966 
года в органах К ГБ  — опер 
уполномоченнмй, старший 
оперуполномоченньгй отде- 
ла К ГБ  при Совете Минист- 
ров Узбекской ССР по Ан- 
дижанской области. В 1974 
— 1981 годм начальник Ле- 

• нинского городского отделе- 
ния КГБ , затем работал в
управлении К ГБ  по Самар-
кандской области и Комитете
госбезопасиости УзССР. В
1984— 1989 годм начальник
управления К ГБ  Узбекской
ССР по Кашкадарьинской
области. С 1989 года ио на
стояшее время занимал долж-
ность заместителя председа
теля Комитета государствен
ной безопасностн Узбекской
ССР.

УБАЙДУЛЛА Курбано- 
вич Мингбаев родился в 
1939 году, узбек, член 
КПСС с 1963 года. Окончил 
Ташкентский государствен- 
нмй университет. По специ- 
альности юрист. Трудовую 
деятельность начал в 1967 
году старшим следователем 
ОВД Октябрьского райиспол- 
кома г. Ташкента Затем ра 
ботал в органах милиции н 
судебнмх органах Сурхан 
дарьинской областн н рес- 
публики, в 1978— 1987- годах 
занимал должность предсе- 
дателя Бухарского област- 
ного суда. в 19871988 го- 
дм — член Верховного суда 
Узбекской ССР. в 1988 — 
1990 годм бмл председате- 
лем судебной коллегии по
уголовнмм делам Верховно- 
го суда Узбекской ССР. С 
1990 года по настояшее вре 
мя председатель Ташкент- 
ского городского гуда.
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НЕ БРОСАЕТ ШОФЕР
В УСЛО ВИЯХ НЕПРЕРБ1ВНОГО РОСТА ЦЕН

«Апрельсиая революция», иаи метио оирестили повмше- 
иие цеи ■ иароде, поставила иемало проблем перед траис- 
портиииами.

После двух-трехиратиого увеличеиия тарифов иа ав.омо- 
бильнме перевозии соответствеиио возросла стоимость за- 
пасимх частей, автопоирмшеи и аииумуляторов, других ма- 
териальнмх ресурсов, резио вздорожали ремонт техниии, ее
приобретение.

Каи чувствуют себя автотранспортниии в зтой ситуации. 
Наш внештатнмйиорреспондент побмвал иа ташиентсиом ав- 
тоиомбинате № 2 .

Калягнна Внктора Федо- 
ровича — председателя со- 
вета брнгаднров, депутата 
Ташкентского городского Со- 
вета народнмх депутатов, 
отлично знают на Ташкент- 
ском авнационном производ- 
ственном объединении име- 
нн В. П. Чкалова.

Виктор Федорович — один 
из организаторов наставни- 
ческого движения. Судьба,

будушее родного предпрня- 
тия волнует Калягина и как 
депутата, и как человека, 
много лет отдавшего заводу.

— На сегодняшний день 
кадровая проблема одна из 
острейшнх,— говорит Каля- 
гин. — Не хватает молодмх, 
грамотнмх рабочих. Произ- 
водство с каждмм годом ус- 
ложняется, много новой тех- 
ники, работать на которой

должнм настояшие специа- 
листм. А среди молодежи 
среднетехнический уровень, 
увм, падает. Подтягнвать при- 
ходится уже на заводе. Но 
пока справляемся.

НА СНИМКЕ: В. Калягин 
(справа) на производствен- 
ном участке.

Фото
В. МИРОШ НИЧЕНКО.

ПРОСТАЯ А РИ Ф М ЕТИ КА  ,
Если на автокомбинате хо- 

тят показать пример хоро- 
шей работм в новмх эконо- 
мических условиях, то гово- 
рят, в первую очередь, о 
бригаде №  6 автоколоннм 

11. руководимой М. Ша- 
кировмм. ХозрасчетноЙ она 
стала еше в 1985 году, ког- 
да бмла внедрена система 
КТУ. А с 1989 года пере- 
шла на полнмй хозрасчет, а 
по сути — на аренду.

— В нашем коллективе — 
40 водителей, за котормми 
закреплено 24 автомобиля, 
— рассказмвает бригадир.—
И никто нам не создает ка- 
ких-то особмх условий. 12 
машин уже давно пора спи- 
смвать. Но заменить их не- 
чем. Стараемся поддержи- 
вать на ходу. Единственная 
«льгота», оговоренная в до- 
говоре с администрацией,— 
это свобода в определении 
количества времени работм 
транспорта на линии 
столько, сколько счита- 
ем нужньш. Главное ус- 
ловие — вмполнение пла- 
на. А его для водителей 
устанавливает совет брига- 
дм. Он распределяет и при- 
бмль по КТУ. по его реко- 
мендации администрация ав- 
токомбината принимает лю- 
дей на работу, совет зани- 
мается и социальнмми во- 
просами.

В марте бригада зарабо- 
тала более 52 тмсяч руб- 
лей, после «апрельской ре- 
волюций» доходм возросли 
до 81 тмсячи 678 рублей. 
После всех вьшлат и отчис- 
лений осталась достаточно 
вмсокая прибмль. Средняя 
зарплата на одного работаю-

шего составила 439 рублей. 
А передовики А. Набиев и 
И. Кантиков, например. по- 
лучили почти по тмсяче руб- 
лей.

Расширились возможно- 
сти и для решения вопро- 
сов социальной зашишенно- 
сти. Вмплачиваем компенса- 
цию по 60 рублей. А лучшим 
работникам до 100 рублей. 
Если в целом по автокомби- 
нату на удешевление обедов 
доплачивается по 1 рублю. 
мм имеем возможность под- 
ходить к этому дифференци- 
рованно. Вмполняюшие план 
получают по два рубля. И 
чем вмше перевмполнение. 
тем больше доплата. По та- 
кому же принципу компен- 
сируются транспортнме рас- 
ходм.

Ежемесячно имеем воз- 
можность закупать на убой 
бмчков и раздавать по 3 —4 
килограмтяа мяса семьям 
членов бригадм. Принято 
решение вмплачивать пер- 
вме взносм за тех, кто при- 
обретает кооперативнме 
квартирм. За два месяца 
средняя зарплата водителей 
возросла примерно на 50 
процентов.

ЧТО МОГУТ 
КОМПЬЮТЕРЬ1

Введение новмх тарифов 
прибавило проблем с пере- 
расчетами. К работе под- 
ключили компьютерм. Бла- 
годаря этому стало возмож- 
нмм просчитмвать все на- 
перед. Сегодня зарплата во- 
дителей зависит напрямую от 
его вмручки, а премия — 
от коэффициента использо- 
вания пробега и почасовой 
вмручки.

Для наглядности приведу

два примера. Водитель А. 
в апреле дал 2003 рубля 
вмручки, а в среднем за 1 
час работм 10 рублей 55 ко- 
пеек. Коэффициент исполь- 
зования пробега у него со- 
ставил 0.871. Такйм обра- 
зом. его зарплата — 209 
рублей плюс 13,2 процен- 
та премиалънмх. Итого за 
месяц вместе с Доплатами — 
367 рублей 57 копеек.

У водителя Б. вмручка 
2.474 рубля 20 копеек. Сред- 
няя почасовая составила 13 
рублей 73 коп., КИП — 
0.899. В итоге — основная 
зарплата 358 рублей, 434 
рубля — премиальнме. А 
всего — 835 рублей 33 ко- 
пейки. Вот таким образом 
и доказали одними цифрами 
без всяких эмоций — луч- 
ше вмполнять планм, а не 
плакаться в жилетку.

Скоро один из компьюте- 
ров будет вмнесен в дис- 
петчерский зал. Чтобм лю- 
бой рабочий, нажав кнопку, 
мог сам разобраться в пока- 
зателях работм.

— Компьютерм ком- 
пьютерами, а вот с таксо- 
метрами промашка получи- 
лась, — говорит замести- 
тель директора автокомбина- 
та Е. Молотков. — Как до-. 
казать пассажиру, что он 
должен заплатить за проезд 
в два раза больше, чем на- 
стучал счетчик? Немало пу- 
таницм и с 5-процентнмм 
налогом. Стали поступать но- 
вме таксометрм, но их пока 
не хватает.

Возросла необходимость 
резко повмсить коэффи- 
циент использования парка. 
А как это сделать. если все- 
го не хватает?

И все-таки — кто хоро- 
шо трудится, тот не в убмт- 
ке. У водителей такси зар- 
плата поднялась в среднем 
до 374 рублей, а по пред- 
приятию в целом — до 328 
рублей. Она, конечно же, 
будет расти при условии по- 
вмшения вмручки от пере- 
возок.

А. АРИСТОВ.

Накануне собития

АВИАТ0РМ 
ДЕЛОВОЙ МИР

БУКВАЛЬН О  на днях в 
столице республики откроет- 
ся «Ташкентская . деловая 
встреча». Как известно, в 
ней примут участие предста- 
вители деловмх кругов Вели 
кобритании, Бельгии, Фран- 
ции, Италии. СШ А, Китая, 
Гонконга, ряда арабских 
стран. Разговор на встрече, 
-надо ролагать, пойдет о даль- 
нейшем развитии внешнеэко- 
номических связей, о созда- 
нии совместнмх предприятий 
-и т. д. Не могла она не за- 
интересовать и работников 
сводного отряда Узбекского 
управления гражданской 
авиации, занимаклцегося пе- 
ревозкой грузов на между- 
народнмх авиалиниях.

Своднмй отряд бмл орга- 
низован в период вмвода ог- 
раниченного контингента со- 
ветских войск из Афганиста- 
на, и на него бмла возложе- 
на задача доставки грузов в 
Кабул. Этот воздушнмй мост, 
кстати, действует и понмне. 
Со временем росло мастерст- 
во авиаторов, пополнялся 
парк мошнмми транспортнм- 
ми лайнерами ИЛ-76, за ко- 
роткий срок отряд освоил 
трассм в Юго-Восточную 
Азию и на Ближний Восток.

Сегодня чартернме рейсм 
вьшолняются в Дели и Куа- 
ла-Лумпур через Карачи, в 
Сингапур, Бангкок, в Объе- 
диненнме Арабские Эмиратм. 
Неоценимую помошь оказа- 
ли узбекистанские авиаторм 
жителям республики и осо- 
бенно районов Приаралья. 
Они вмполнили 13 рейсов с 
гуманитарной помошью из 
Катара.

В ближайшее время наме- 
^аются полетм в Тебриз. Про- 
рабатмваются технические и 
финансовме вопросм полетов 
«грузовиков» в Катманду и 
Мадрас. Намечается приспо- 
собить для грузовмх перево-

зок пассажирский ИЛ-62, для 
чего будет убрана часть крс 
сел и лайнер будет исполь 
зоваться в варианте «ком 
би».

Только за первую половину 
нмнешнего года объем гру 
зовмх перевозок по сравне- 
нию с тем же периодом пре 
дмдушего увеличился в три 
раза. В контейнерах перево- 
зят компьютерм, кожзаготов- 
ки, текстиль, косметику, эле- 
ктронное оборудование. И 
вот что самое удивительное: 
перевозится, как правило, 
импортируемая продукция 
(причем, замечу, из обшего 
объема только десятая часть 
предназначается для Узбеки- 
стана, остальное направляет- 
ся дальше — в Москву и 
Брест). О чем это говорит? 
О слабмх внешнеэкономиче- 
ских связях и неиспользова- 
нии широчайших экспортнмх 
возможностей республики. А 
ведь экспорт — это и валю- 
та, и возможность приобре- 
сти новейшую технологию, 
продуктм питания, медика- 
ментьг...

— Мм все заинтересованм 
в расшйрении международ- 
ного сотрудничества, — го- 
ворит начальник штаба свод- 
ного авиаотряда Юрий Льво- 
вич Юрьев. — Тшательно 
готовимся к каждому зада- 
нию. Только что из Дели 
вернулся экипаж командира 
Улугбека Газиназарова, а в 
Бангкок улетел ИЛ-76 под 
руководством командира Ми- 
хаила Нурутдинова. Хочется 
надеяться, что «Ташкентская 
деловая встреча» расширит 
горизонтм этого сотрудниче- 
ства. А в итоге вьшграем не 
только мм, авиаторм. вьшг- 
рает вся республика.

(
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ВОЗВРА1ДАЮТ 
РАДОСТЬ ЖИЗНИ
СУРХАНДАРЬИНСКАЯ ОБ- 

ЛАСТЬ. Областной иариологи- 
чесиий диспаисер призиаи 
лучшим в системе Министер- 
ства здравоохранеиия респуб- 
пиии.

Оиазавшись на его терри- 
тории, не веришь, что тм в 
диспаисере. Под иронами дв- 
ревьев разместились опрят- 
нме норпуса, всюду цветочнме 
клумбм, дорожии и аллеи по- 
литм водой. В палатах и про* 
цедуримх иабииетах — чис- 
тота и порядои.

Медицинсиий персонал ои- 
ружил пациеитов особой за- 
ботой и вниманием. Именно 
лозтому больнме сами прихо- 
дят сюда и просят оиазать по-
М О !Ц Ь.

НА СНИМКЕ: прием ведут 
/  заведую^ций диспансернмм от- 

делением Наиль Шерматов и 
старшая медицинсиая сестра 
Ольга Рмбаиова.

(Фотохроника УзТАГ).

В местшх Советах

Г0Л0С0ВАНИЕ РУКАМИ-В ПР0ШЛ0М
НА КАЖДОЙ сессии Янгиер- 

ского городского Совета на- 
роднмх депутатов разворачи- 
ваются жаркие спорм.

— Депутатм учатся демо- 
кратии, — говорит председа- 
тель горсовета Г. Хасанов. — 
В этом процессе не должно 
бмть мелочей, в том числе в 
процедурнмх вопросах. К при- 
меру, важнмй психологический 
момент: при компьютерной 
системе голосования депутат в 
какой-то мере независим в 
принятии решения. Позтому

мм решили обратиться к спе- 
циалистам Среднеазиатского 
объединения «Гранит», кото- 
рме за несколько недель смон- 
тировали в зале заседаний та- 
кую систему. На каждом де- 
путатском кресле имеется 
кнопка, а итоги голосования 
сразу же будут вмводиться 
на мониторм, установленнме 
в зале. При поименном голо- 
совании в считаннме секундм 
система «Нейрон» даст распе- 
чатку.

Позаботились в горсовете и

о синхронном переводе. На 
днях в газете «Янгиерские зо- 
ри» появилось объявление: 
«Городскому Совету народ- 
нмх депутатов требуется пе- 
реводчик-синхронист». Один 
из обратившихся по объявле- 
нию учитель зтим навмком 
обладал. На предстояшей сес- 
сии горсовета ему предстоит 
вь1держать первьж экзамен.

90 человек в депутатском 
корпусе Янгиера. Это пред- 
ставители многих националь- 
ностей. Среди депутатов не-

мало знаюших узбекский 
язь1к, но во время горячих пре- 
ний они могут упустить какую- 
то деталь, что отразится на 
решении депутата, на итогах 
голосования. Избежать таких 
«накладок» и поможет синх- 
роннмй перевод. А каждое 
депутатское кресло оснашено 
наушниками.

Н. ХАРЬКОВ, 
соб. иорр. «Народного 
слова».
Смрдарьинская область.

Письмо в номер

ПОЧЕМУ
ВЬ1БРАСЬ1ВАЕМ ДОБРО?

Я ХОЧУ обратиться к народнмм депутатам республики, хо- 
зяйственнмм руководителям, всем деловмм людям с воп- 
росом: почему в условиях острого дефицита смрья и мате- 
риалов, вмбрасмваем их значительную часть на свалки! Бм- 
вая в различнмх уголках республики, я поражаюсь равноду- 
шию тех, кто стоит у руля экономики, распределяет и ис- 
пользует материально-технические и теплоэнергоресурсм, /■ 
при этом строго не спрашивает — а почему их зиачительна^ 
часть уходит в отходм, в никуда?

Наша республииа невероятно разбогатела бм, если бм каж- 
дмй из нас бмл по-настоя!цему бережливмм, заинтересован- 
нмм во внедрении безотходной техиологии, новмх экологи- 
чески безопаснмх технических решений. К сожалению, пси- 
хология расточительства продолжает сосу|цествовать рядом 
с хозяйским отношением и природимм богатствам.

А ведь у нас в республике немало добрмх лримеров уме- 
лого использования вторичного смрья. Думаю, что самого 
широкого распространения заслуживает опмт и инициатива 
работников Кокандского масложиркомбината, котормй дол- 
гие годм возглавлял народнмй депутат СССР Ю. Якубов. 
Здесь из зерен косточек — отходов ионсервной проммш- 
лениости — вмрабатмвают различнме видм масел, а из сиор- 
лупм — аитивированнме угли, ирвйне необходимме в меди- 
цинсиой проммшленности.

На Самаркандской трикотажной фабрике им. М. Урунход* 
жаева из лоскутиов, остаюшихся после раскроя лолотна, 
шьют детские маечки, трусики, рукавички и прочие изделия.

Кооператоров ругают — и поделом. Но ведь многие, уме- 
ло организовав работу, вовлекли в хозяйствеиимй оборот 
бросовме ресурсм. К примеру, кооператив «Пахта» прм Ян- 
гиармксиом хлопкоочистительном заводе организовал совме* 
стио с одной из английсиих фирм совместиое предприятие 
по вмпусиу бмтовой ватм. В адрес своих иомпаньонов они 
ежегодно отправляют десятии тони товара. А из чего ои #е- 
лается) Из хлопиовмх отходов.

На этом «положительиом фоне» ионтрастио вмглядят фак-
тм расточительства смрья, металла, теплоэиергоресурсов. Как
же исправить положение! Надо в корне менять политику в
заготовках вторичного смрья. Вот, сиажем, жалуются метал*
лурги Беиабада на нехватиу металлолома. И в этом иичего
удивительного нет. Мне думается, что система «Вторчерме-
та» исчерпала себя. Надо, чтобм сами металлургичесиие
предприятия (или иооперативм, малме предприятия при чих)
заиимались заготовиой лома. А чтобм стимулировать его сда-
чу, иадо повмсить цену на вторичиое смрье. Ниито сегодня
за копейки не станет та1цить на заготпунктм рельсм и старую 
арматуру, трубм и части бмвшего траитора.

Это иасается не тольио металлургичесиого завода. Посмот- 
рите, сиольио на свалиах сжигается стармх журналов и газет, 
а мм все жалуемся на иехватиу бумаги. А между тем маиу- 
латуру можно с большой пользой переработать на Ферган- 
сиом заводе искусственнмх кож, Ангренсиом картонно-тар- 
ном заводе, папсиом иомбинате «Узбеиировля».

В свете обсуждаемого на сессии Верховного Совета рес* 
публиии проеита Заиона «О иооперации в Узбеиской ССР» 

я предлагаю:
1) ' освободить от налога иооперативм и малме предпри- 

ятия по заготовие и переработие вторичимх ресурсов;
2 ) за счет этого повмсить цену на вторичиое смрье — ме- 

таллолом, маиулатуру, тряпье, стеилобой, древеснме, поли- 
мернме и другие видм отходов — с целью ловмшеиия заин- 
тересованности граждан в их заготовие и сдаче предприя-

I

тиям.

Ш. Ш АМ УСАРОВ, 
доцент Ташгосуниверситета имени В. И. Ленина.

Как вьшолняется указ Президента

З Е М Е Л Ь Н М Е  НАДЕЛЬ!
С Е Л Ь С О В Е Т

I

В. ЛУКОВ.

Ташкент.

ЗСШЬШ ЛЙР мтьши
БОЛЕЕ 10 тмсяч геитаров 

барханнмх лросторов засеяли 
весиой работиики 
Каракульского лесхоза 
саисаулом чернмм.
Но не только этот зелеимй 
аборигеи 'пустмни помогвет 
людям сдерживать иатиск 
песиов: имнче заложено е(це 
6  гектаров садов и 
вииоградников. В питомнике 
песхоза ежегодио 
вмраидивается миллиои 
сажеицев б м с т р о р а с т у ! Ц и х  
и засухоустойчивмх пород 
деревьев и кустарииков.

Подвижничество и вмсокий 
профессионализм определяют 
успехи иаракульских 
лесоводов в освоении

природнмх ресурсов Южного 
Кмзмлкума. Свои садм 
дают десятки тоин плодов, 
пасека — товарнмй мед, 
дикая флора — леиарственное 
смрье. А для сохранения 
хрупкой экосистемм 
по инициативе специалистов 
отведено под заказник 
8  тмсяч гектаров первозданной
пустмни. Настало время 
спасать и ее.

А. ЛАЗАРЕВ, 
соб. корр . «Народного 
слова»,

Каракуль,

Бухарская область.

РАЦИ0Н 
ИЮНЬСКОГО П0ЛЯ
ОТСТАВАНИЕ ХЛОПЧАТНИКА ПРЕОДОЛИМО 

МАССИРОВАННАЯ волна селей, паводков, ураганнмх 
ветров, обнльнмх осадков в внде лнвней н града обру- 
шилась в мае и начале нюня практнческн на все регионм 
республнкн. Сельскому хозяйству нанесен серьезнмй 
ушерб — от ударов стихии пострадали сотнн тмсяч гек- 
таров посевов. Осадкн и низкий температурнмй фон вм 
звали необходимость пересева хлопчатника более чем на 
четверти миллионов гектаров. Развитие растений отстает 
на полумиллионе гектаров. Наш корреспондент обратил- 
ся к начальннку управления хлопководства Минсельхоза 
УзССР Р. С. НАЗАРОВУ с просьбой рассказать о ситу- 
ации, сложившейся на полях, и о неотложнмх задачах 
хлопкоробов по вмправлению положения.

— Неравномерность в раз- 
витии хлопчатника по отдель- 
нмм регионам колеблется в 
пределах 10— 12 дней. На се- 
годня треть посевов находит- 
ся в фазе бутонизации, 40 
процентов — в фазе 5— 6  на- 
СТОЯ1ДИ х листочков и около 30 
процентов — 3—4 настояших 
листочков. Первме цветм поя- 
вились только на юге — в не- 
котормх хозяйствах Ангорско- 
го, Джаркурганского и Тер- 
мезского районов,

Отставание развития расте- 
ний усугубляется и тем, что

кое-где поля не очи1денм от 
сорняков, затягивается проре- 
живание, не ведется борьба с 
трипсом. Это в первую оче- 
редь относится к Зарбдарско- 
му, Джизакскому, Акдарьич- 
скому, Мубарекскому, Чиназ- 
скому, Янгиюльскому и неко- 
тормм другим районам. .

— Ренат Саидович, что иуж-
но, чтобм ликвидировать 
иеравиомерность развитиЬ на 
полях!

— В первую очередь диф- 
ференцированнь1й уход, ин- 
тенсивнмй цикл междуряднмх

обработок, как это делают 
передовме хозяйства Наман- 
ганской, Бухарской, Джизак- 
ской, Смрдарьинской областей. 
Здесь на круг проведено в 
среднем по две подкормки 
и по 3, 5 культиваций. А вот 
в ряде районов Самарканд- 
ской и Сурхандарьинской об- 
ластей до сегодняшнего^ дня 
не завершена еьце первая под- 
кормка. Причем не соблюда 
ется, так сказать, правильнмй 
рацион питания растений.

— Что вм подразумеваете 
под рационом! Расскажите 
подробнее.

— Дело в том, что хлопчат- 
ник — одна из наиболее тре- 
бовательнмх к минеральнмм 
подкормкам культур. Поэтому 
только научно обоснованное 
внесение минеральнмх удобре- 
ний может дать ожидаеммй 
эффект. К сожалению, из-за 
неправильного применения 
«эликсира плодородия» в не- 
котормх хозяйствах снижает- 
ся его эффективность. Часто 
не соблюдаются рекомендэ- 
ваннью наукой и провереннме 
передовой практикой видм, до- 
зм, сроки и соотношения при- 
меняеммх минеральнмх удоб- 
рений.

Напомню, цто около двух 
третей почв республики в зо- 

. не хлопкосеяния содержат 
всего лишь 0,7— 1 процент гу- 
муса, то есть естественнсгь 
плодородие почв здесь низ- 
кое. Чтобм на таких землях 
получить 30-центнеровмй уро- 
жай, следует вносить на гек- 
тар 240 килограммов азотнмх,
150 фосфорнмх, 100 килограм-

мов калийнмх удобрений. При- 
чем азотнме рекомендуется 
вносить в четмре приема: 2 0  

процентов от годовой нормь! 
перед посевом или с севом, 
затем в фазу 2 — 4 настояших 
листочков — еше 2 0  процен- 
тов и остальнме — по 30 про- 
центов — в фазу бутонизации 
и цветения. Так же дифферен- 
цированно вносятся фосфор- 
нме и калийнме удобрения, 
особенно подчеркиваю важ- 
ность калийнмх удобрений в 
период бутонизации.

Соотношение азота к калию 
в удобрительнмх смесях долж- 
но составлять 1 к 0,4, это бла- 
гоприятно влияет как на уро- 
жай, так и на качество волок- 
на. Напримёр, в колхозах име- 
ни XXV партсъезда, «Комму- 
нист», «Пахтакор» Бальжчин- 
ского, имени К. Маркса, «Со- 
циализм» Ленинского районов 
следуют этой схеме и ежегод- 
но получают по 87—42 цент- 
нера хлопка с гектара. В то 
же время многие хозяйства до 
настояшего времени недооце- 
нивают роль этих удобрений.

Специалистам и руководите- 
лям хозяйств необходимо ча- 
ш,е заглядь1вать в почвеннме 
картм, которме имеются во 
всех хозяйствах, а также в кар- 
тограммм содержания обмен- 
ного калия и фосфора, чтобм 
еше и еше раз уточнить ре- 
комендованнме нормм и со- 
отношения применяемь1х удоб- 
рений Вмполнение этих тре- 
бований — гарантия получе- 
ния вмсокого и качественно- 
го урожая.

ОБЛЕГЧЕННО вздохнули дех- 
кане после вмхода указов Пре- 
зидента республики об уве- 
личении земельнмх наделов. 
Теперь они получили возмож- 
ность иметь личное подворье, 
решить жилишную проблему. 
Предусмотрено обеспечение 
сельчан стройматериалами,
скотом и кормами. Как эти 
мерм осушествляются на ме- 
стах?

— Наделить крестьян зем- 
лей — это половина дела, 
проблем впереди много, — 
считает Нормат Холматов, 
председатель Карл-Марксов- 
ского сельсовета Ташкентско- 
го района, где проживают бо- 
лее 23.600 человек. За полто- 
ра года 720 семей получили 
земельнме наделм. Учитмвая 
то, что район пригороднмй, 
вмделили каждому по 6 — 1 2  

соток. За два года 133 семьи 
получили по 5 кубометров ле- 
соматериалов, но только 65 
семей смогли приобрести по 
сто листов шифера.

Возможности сельсовета ми- 
зернме. Ждать сверху допол- 
нительнмх фондов и лимитов 
— напраснмй труд. Вот и ре- 
шили, по мере возможности, 
сами налаживать дело. В кол- 
хозе имени Навои действует 
кирпичнмй цех мо1Цностью 5 
тмсяч штук кирпичей в день. 
А в соседнем колхозе имени 
С, Рахимова старое помеше- 
ние переоборудовали под цех 
по вмпуску сьгрцового кирпи- 
ча. Заключили договор с коо- 
перативом на поставку шлако- 
блоков. Из России ожидается 
5 вагонов леса. Надеются, что 
все это как-то поможет ре- 
шить проблему со строймате- 
риалами. А вот весь остальной 
дефицит — гравий, песок, це- 
мент, металл и краску — ин- 
дивидуальнмм застройш,икам 
придется доставать самим.

Задействована комиссия по 
контролю за рациональнь1м 
использованием наделов. Око- 
ло 80 процентов владельцев 
личнь1х подсобнь! X хозяйств 
ислользуют землю продуктив- 
но. Н екоторм е семьи, напри-

мер, заложили теплицм и по- 
лучают немалмй доход.

Много проблем встречается 
при строительстве жилья, его 
планировке. Район, как извест- 
но, расположен в сейсмичес- 
кой зоне, и об этом забмвать 
нельзяТ Заместитель предсе- 
дателя райисполкома Бахром 
Садиков рассказмвает, что по- 
добранм различнме проектм 
жилмх домов, в том числе 
каркаснмх зданий. Им самим 
(он архитектор) разработан 
вариант индивидуального двух- 
этажного дома, с учетом на- 
циональной специфики. Кста- 
ти, этот проект получил одоб- 
рение на республиканском 
смотре-конкурсе.

— Руководители колхозов и 
совхозов стараются вмделить 
под подворья дальние, забро- 
шеннме земли, — сетует Б. 
Садиков. — И их можно по- 
нять. Но мм, хоть и с трудом, 
добиваемся, чтобм земля вм- 
делялась ближе к населеннмм 
пунктам. Ведь нельзя же до- 
пустить возврата к хуторской 
системе. В колхозах работает 
немало людей, живуших в го- 
роде, — это учителя, врачи, 
инженерь!. Руководители хо- 
зяйств неохотно удовлетворя- 
ют их заявки на вмделенйг- 
земли, отдавая предпочтение 
колхозникам. Но нельзя же за- 
бмвать, что они внесли нема- 
лмй вклад в развитие района. 
Поэтому и используем свой 
фонд плошадью 55 гектаров 
эемли. Из них вмделили уча- 
стки 28 врачам, 54 учителям. 
Более 200 человек получили 
долгосрочнь^е ссудм. Расши- 
рить свои участки до 1 0  соток 
смогут 265 семей.

Сейчас ни для кого не сек- 
рет, каким скуднмм рационом 
обходится уэбекский дехканин. 
И если действительно зарабо- 
тает механизм развития лич- 
нмх подсобнмх хозяйств, то 
жизнь его станет лучше. И рай- 
оннме власти, сельсовет при- 
нимают все силм, чтобм по- 
мочь ему в этом.

Ш. ПАТХУЛЛАЕВ, 
иорр. «Народного слова».
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Закон прннят. Как он виполняется?

м о и  я з ь т - т в о и  д р у г
СКОРО исполнится два го- 

да, как Верховиьш Советом 
республики бнл принят За 
кон «О государственном язьь 
ке Узбе*кской ССР». Затем 
бмла разработана Государст- 
венная программа его реали 
зации. Определенм ответст- 
веннме исполнители. Но бьь 
ло бь! ошибкой думать. что 
ЗТИМ бЬ1ЛИ СНЯТЬ1 ВСе проб- 
%мь! изучения гражданами 
республики как государствен 
ного язмка, так и язьша меж- 
национального обшения. Ка- 
кие они? Технические? Соци- 
альнме? Политические?

06 этом наша беседа с 
первмм заместителем мини- 
стра народного образования 
Узбекской ССР Ю. Н. АБ- 
Д УЛ Л А ЕВЬШ . Правда. раз- 
говор вмшел за рамки опре- 
деленной заранее темм. Мм 
предполагали, что Юсуф 
Негматович расскажет о хо- 
де вмполнения программм, в 
которой на Министерство на- 
родного образования возло- 
женм, пожалуй, наиболее 
важнме задачи, укажет так 
назмваемме болевме точки 
осушествляемого серьезного 
дела... А логика разговора 
привела к другим вопросам: 
Кто мм? Что узнали о себе 
под воздействием принятого 
закона?

— Юсуф Негматовнч, ва- 
шему министерству, если 
бмть до концв точньш. не

столько государственной про- 
граммой, сколько самой жнз- 
нью отведена главиая роль в 
возрожденин узбекского язм- 
ка, воспитании у русско- 
язмчного населения Узбеки- 
стана с молодмх лет уважн- 
тельного отношення к велн- 
чайшему духовному достоя- 
нию коренного народа. Пер- 
вме и самме запоминакмцне- 
ся уроки в этом должна дать 
средняя школа. Подъемнв 
лн такая ноша для вее?

— Самой жйзнью, говори- 
те... Согласен, только давай- 
те для начала. исходя из 
требований жизни. рассмот- 
рим положение дел в отдель- 
но взятой среднестатистиче- 
ской школе. Как обстояло 
дело, например. с изучением 
узбекского язьпса в школе с 
русским язьшом обучения? 
06 этом писано-переписано, 
тем не менее повторюсь: не- 
утешительно. Дети не име- 
ли возможности изучать его 
по-настояшему. Причинм из- 
вестнм. А  последствия? Вот 
одна из них — у некотормх 
представителей русскоязмч- 
ного населения сложилось 
мнение, что, мол, государст- 
веннмй язьш закрмвает до- 
рогу будушей карьере их 
^етей. Нет же! Государст- 
веннмй язьш открмвает для 
полноправнмх граждан рес- 
публики ее богатую культу- 
ру, вековме традиции корен-

ного народа. Ведь завтра им 
предстоит работать здесь, 
они будут представлять Уз- 
бекистан на уровне странм, 
мира. И если тақой человек 
не сумеет даже поздоровать- 
ся, не говоря уже о том. 
чтобм элементарно изъяс- 
ниться на государственном 
язьше, то нанесет ушерб не 
только своему личному пре- 
стижу, но и престижу рес- 
публики.

Вот почему в сястеме на- 
родного образования нужнм 
кардинальнме переменм. 
Причем очень взвешеннме, 
не унижаюшие ничьего на- 
ционального достоинства. 
Что касается подъемности 
ноши, то этаким штангист- 
ским рьшком ее, конечно, не 
осилить. Реализация закона 
должна вестись комплексно, 
наряду с решением задач 
социально - экономического 
развития республики, корен- 
ной перестройки и обновле- 
ния всех звеньев воспитания 
и образования. Вопрос, од- 
нако, упирается в кадрм. В 
их количество и качество..

СПРАВКА МИНИСТЕР* 
СТВА. В собтветствии с тре- 
бованнями государственной 
программм расширяется под- 
готовка учительских кадров 
по дополнительной спецналь 
ности «Узбекский язмк в 
русскнх школах». Если в

1989. 90  учебном году ее осу- 
шестьляли пять педагогиче- 
ских институтов, то в нмнеш- 
нем году — в семи педвузах 
республики. В Республикан- 
ском институте русского язм- 
ка н литературн отделение 
переводчнков преобразовано 
в факультет русской н уз- 
бекской филологин, осувдест- 
вляюшнй подготовку учите- 
лей узбекского язьгеа я  лн- 
тературм для русских школ 
н переводчиков. Также на- 
чата подготовка переаодчн- 
ков в Ташкентском пединсти- 
туте имени Ннзами.

— Ситуация, сложившаяся 
в нзученни русскоязмчнмм 
населением язмка коренного 
народа, рождает н такой воп- 
рос: не странно ди, что нмен- 
но язмкн блнзких соседей 
подчас бьшает освонть труд- 
нее, чем речь далеких наро- 
дов. В самом деле, изучать, 
скажем, английский или же 
французский, немецкнй язм- 
ки — это престижно, модно, 
наконец, это признак ннтел- 
лигентности, что ли... Есть 
и другой аспект проблемм. 
Сегодня в республике узбек- 
ским язмком не владеет боль- 
шинство русского населення. 
Но ведь всегда во всех рус- 
ских школах обязательнмм 
предметрм являлся узбекский 
язмк. Простая логика под- 
сказмвает: процент говоря- 
ших по-узбекски должен нз

года в год растн. Но ведь не 
растет! Следовательно, все 
дело в первую очередь в 
отношеннн к местному язмку 
н лишь затем — это тоже 
верно! — в нехватке соот- 
ветствуюцих педагогических 
кадров.

— Если преподавание уз- 
бекского язмка в русской 
школе бьшо в загоне, есте- 
ственно, это накладмвало 
свой отпечаток и на его пре- 
стижность. Как объяснить, 
например, такой факт, 
что учителя русского 
язьша и литературм по- 
лучали за преподавание 
своего предмета в узбекской 
школе надбавку к своей зар- 
плате, а преподаватели уз- 
бекского — нет. Это одна из 
причин того, к чему мм при- 
шли с изучением язьша ко- 
ренного народа. Другая, на 
мой взгляд, заключается в 
том, что над нашим созна- 
нием довлеют еше старме 
стереотипм скептического от- 
ношения к узбекскому язм- 
ку, вмзваннме более отда- 
леннмми от нас во времени 
ошибками. За короткий срок, 
с 1929 по 1940 год, узбе- 
кам дваждм меняли пись- 
менность: сначала от араб- 
ского алфавита перешли к 
латинскому, затем к кирил- 
лице. В результате народ 
оказался начисто отрезанньш 
от тьгсячелетней художест-

венной и научной литерату- 
рм, литературного язьша. 
Сегодня нам нужнм словари, 
которме являются, пожалуй, 
основньши кладезями, хра- 
нилшцами исторических све- 
дений, отчасти утраченнмх 
нами. Еше Пушкин сказал: 
объясните значение слов и 
вм избавите мир от полови- 
нм его заблуждений.

У себя дома мм не долж- 
нм иметь ВавйЯон, где стро- 
ители башни не понимали 
друг друга, иначе «сооруже- 
ние» в лучшем случае, мо- 
жет стать вроде Пизанской 
башни... Если не преодолеть 
скептического или снисходи- 
тельного отношения к язьшу 
и литературе коренного на- 
рода, русскоязмчная часть 
населения республики неиз- 
бежно окажется в духовном 
вакууме. Ведь хочет она или 
нет, но на нее активно воз- 
действует социальная среда 
инонационального окружения. 
Какие-то струнм души мо- 
жет задеть в русскоязмчном 
жителе, родившемся и вм- 
росшем на узбекистанской 
земле, русская береза? Но 
ему, наверное, не менее бли- 
зок и понятен символ чина- 
рм.

Мм за добровольность изу- 
чения государственного язм- 
ка. Именно на этой основе 
органм и учреждения народ- 
ного образования совместно 
с заинтересованньши пред- 
приятиями, организациями, 
хозяйствами ведут последова- 
тельную работу по расшире- 
нию сферм действия узбек- 
ского язьша.

СПРАВКА МИНИСТЕР- 
СТВА. Особое внимание уде- 
ляется формированию и раз-

витию нацнонально-русского 
и русско-национального дву- 
язмчия, изучению культурм 
н традиций народа, интерна- 
цнональному и патриотиче- 
скому воспитанию молодого 
поколения. В обшеобразова- 
тельнмх школах и ПТУ рес- 
публикн с узбекским, рус- 
ским и другнми язмками 
обучения с 1989/90 учебного 
года увеличен (с 544 до 844) 
объем часов, отводиммх на 
изучение узбекского язмка. 
Ведется работа по подготов- 
ке к тиражированию и рас- 
смлке учебно-методических 
материалов для невладею- 
шнх узбекским язмком. Сре- 
ди них: программа «Узбек- 
скнй язьпс» в объеме 120 ча- 
сов (автор — профессор Н. 
Махмудов), «Начальнмй курс 
узбежского язмка» — про- 
грамма и методические ре- 
комендации под редакцией 
Э. Азларова, «Учебное посо- 
бие по узбекскому язмку» 
(автор — кандидат педаго- 
гических наук Р. Юлдашев) 
н другне. С 1989 года вьшу- 
шено более 20 наименований 
учебннков н учебно-методиче- 
скнх матерналов для педву- 
зов обвдим тиражом 155 тм- 
сяч экземпляров. В ньшеш- 
нем году в издательстве 
«Укитувчи» вмйдет учебник 
«Хозирги узбек адабий гнлн» 
под редакцией группм авто- 
ров, в 1993 году планирует- 
ся издание учебника «Ис- 
тория узбекского язьжа» 
под редакцней А. Алиева и 
ряда других учебнмх посо- 
бий.

— Средняя Азня, в част- 
ностн Узбекнстан, как куль- 
турнмй регион, бмл всегда 
двуязмчен. Хорошо извест-

но, например, что его вели- 
кие ммслителн свободно тво- 
рнли на тюркском и персид- 
ском, тюркском и арабском. 
В их чнсле бмл и Навон. В 
то время, когда он жил, по- 
явился даже своеобразнмй 
жанр поэзнн, назьшаеммй му- 
ламма, в которой половина 
строк в поэме могла бмть 
написана по-узбекски, поло- 
вина по-таджикскн...

— Вряд ли мм можем 
мечтать о подобном в сов- 
ременной поэзии  ̂все-таки му- 
ламма бмла для избраннмх. 
Но узбекско-русского и рус- 
ско-узбекского двуязмчия мм 
должнм достичь хотя бм на 
бмтовом уровне.

Да, все мм в соответствии 
с лучшими ожиданиями лю- 
дей создаем в республике 
обЕ^ество, все членм которо- 
го должнм знать государст- 
веннмй язьш. Вмчисляем 
сроки, когда на нем должнм 
заговорить руководяшие кад- 
рм, будет вестись делопроиз- 
водство, учетно-статистичес- 
кая и финансовая докумен- 
тация... И в то же время 
приходит к нам понимание, 
что до идеала или до еди- 
нодушного восприятия зако- 
на, как закона поведения в 
повседневной жизни, ой как 
далеко. Не признавать этого, 
не понимать исполнителям, 
насколько деликатна решае- 
мая проблема — значит соз- 
нательно отказмваться от 
страховки за возможнме 
ошибки на этом пути. Сло- 
вом, наши намерения долж- 
нм корректироваться реаль- 
ной повседневностью.

В. ПЕТРОВ, 
корр. «Народного сло- 
ва».

излЕши ли
пюшми змвоомнеш?

В конце Мая в Москве состоялась международная 
конференция «Основнме направления развития 
здравоохранения в СССР». В ней участвовали ди- 
ректор Европейского регионального бюро ВО З док- 
тор Дж. Е. Асвалла и группа консультантов, при- 
бмвшая вместе с ним. Присутствовали на конфе- 
ренции и представители Узбекистана.

V,
Если учвсть, что сегодня со- 

стояние советского здравоох- 
ранения характеризуется как 
критическое, то проведениое 
мероприятие приобретает осо- 
бое значение. Оно свидетель- 
ствует о том, что не только 
мм сами, но и все мировое со- 
обтество серьезно озабоче- 
нм нашими делами. Надо за- 
метнть, что зксперть! ВОЗ ква- 
лифицированно рассмсгтрели 
вопрось» финансирования, под- 
готовки медицинских кадров, 
оказания медицинской помоши 
населению, примем во всех 
случеях проводилось сопостав- 
ление с европейскими страна- 
ми. Вь 1 ВОД однозначен: мь> 
очень отстаем от ннх. Но при 
этом подчеркивалось, что сама 
система здравоохраиеНия впол- 
не приемлема и после соот- 
ветствуюшей реорганизации 
может стать эффективной.

Участники конференции бм- 
ли единодушнм в том, что 
стратегическая задача рефор-
мм в здравоохранении состоит 
в создании качественно новмх 
функциональнь1х связей, осно- 
ванньи на принципах экономи- 
ческой целесообразности во 

взаимоотиошениях между стру- 
ктуримми подразделениями и 
системами административнмх 
вертикальнмх связей, находя- 
сцихся в компетенции учреж- 
дений и организаций здраво- 
очфранения различньж уровней.

Лрежде всего следует эко- 
номически заинтересовать в 

сохранеиии своего здоровья са- 
мо иаселение. Ведь знаем не- 
мало случаев, когда граждане, 
имеюкцие право на столро- 
центное возмешение ушерба 
из различнь1Х источников при 
времеиной нетрудоспособиос- 
ти, нередко злоупотребляют 
этим, устраивают себе отдмх. 
Правда, не надо забмвать и о 
другом. Условия труда на 
многих производствах вмнуж- 
дают людей поступать так. 
Следовательно, предприятия, 
колхозм и совхозм, организа- 
ции и учреждения обязанм 
создать такие условия труда и 
отдмха, применять такую систе- 
му оплатм труда и поошрвний 
за качество работм, которме 
оказались бм вмгоднее вмплат 
соцстраха.

Впрочем, примеров, когда 
человек при незначительном 
недомогании предпочитает 
труд больничному листку, тоже 
немало. Но такое происходит 
там, где о производительном 
труде работаюших проявляет- 
ся настояшая забота. Все это в 
сочетании с рациональнмм ис- 
^льзованием кадровмх и ма- 
гериальнмх возможностей са- 
мой системь! здравоохраиения, 
обеспечением качественной 
медицинской прмо1ди на кон- 
куреюнмх началах и позволит 
в дальнейшем улучшить дея- 
тельность отрасли, обеспечить 
народное хозяйство странм 
здоровой рабочей силой.

Чем мм располагаем сегод-
ня? По-прежнему здравоохра- 
неиие фииансируется по оста- 
точному принципу. Хотя бюд- 
жетиме ассигнования и воз- 
росли в Узбекистане до 2,5 
млрд. рублей в 1991 году про- 
тив 1,6 млрд. рублей в 1990, 
но следует учесть, что в нм- 
нешнем году резко возросли 
ценм и тарифм практически 
на все видм товаров и услуг.

I И п о л у ч а е т с я , ч т о  э ф ф е кт и в - 
■ н о сть  э то й  с у м м ь ! о к а ж е т с я  

н и ж е , ч е м  •  п р о ш л о м  г о д у .  А 
если  у ч е с ть  у р о в е н ь  и н ф л я ц и и

— около 1 2  процентов (по 
отдельнмм расчетам — 17), то 
нетрудно догадаться, что ле- 
читься мм будем гораздо ху- 
же, чем раньше.

Или взять другой аспект 
проблемм. Удельнмй вес рас- 
ходов на здравоохранение в 
объеме валового националь- 
ного продукта в 1989 году со- 
ставил у нас 3,4 процента, тог- 
да как в развитмх странах он 
колеблется от 6  до 1 0  процен- 
тов. В ряде государств тратят 
на здоровье своих граждан 
вдвое больше, чем мм, а кое- 
где — и втрое. Оттого и 
средняя продолжительность 
жизни у нас (69 лет) застьта 
на одном месте, как бм до- 
стигнув пика. Слава Богу, она 
не сокрашается, но когда чи- 
таешь, что в Японии, к приме- 
ру, этот показатель приближа- 
ется уже к восьмидесятилет- 
нему рубежу, становится как- 
то не по себе. «Проклятме» 
капиталистм, даже тут нас обо- 
гнали!

Плохо и то, что охраиа здо- 
ровья населения продолжает 
рассматриваться как задача 
только здравоохранения, хотя 
недостатка в лозунгах типа 
«Здоровье народа — богатство 
странм» мм никогда не ош,у- 
шали. И только! Между тем 
в республике 60 лроцентов 
больниц раэмешенм в зданиях, 
не соответствуюших санитарно- 
гигиеническим нормам, слабо 
они оснашенм медицинской 
техникой и оборудованием. 70 
процентов родильнмх домов, 
женских консультаций, диспан- 
серов и педиатрических учреж- 
дений располагаются в при- 
способленнмх помешаниях, 
причем таких, которме уже 
отслужили свой срок. В об- 
шем, «на тебе, боже, что нам 
негоже».

Зато крайне редко можно 
услмшать или прочитать в га- 
зете о том, что руководство 
колхоза, совхоэа, проммшлен- 
ного предприятия передало 
новое здание своей конторм 
для использования, скажем, на 
нуждм охранм материнства и 
детства. А жаль! К слову, это 
можно соотнести и ко всему 
здравоохранению Узбекистана, 
которое, как известно, лечит 
людей в далеко не идеальнмх 
условиях. •

Естепвенно, если бм внима- 
ние министерств и ведомств, 
объединений и отдельнмх про- 
изводств по отношению к ме- 
дицине бмло прагматичнмм 
даже с точки зрения собствен- 
нмх интересов, то многое у 
нас уже сегодня вмглядело бм 
иначе. Говорят ведь, что ми- 
ром можно и гору передви- 
нуть. Речь же идет о здоровье 
человека. Думается, именно 
сейчас надо наваливаться «ми- 
ром», чтобм снять вопрос с 
повестки дня.

Другая проблема, отрица- 
тельно сказмваюшаяся на дея- 
тельности здравоохранения, — 
все увеличиваюшийся разрмв 
между уровнем средней зара- 
ботной платм по всему народ- 
ному хозяйству в целом и 
сферой охранм эдоровья. Так, 
средняя зарплата в народном 
хозяйстве в 1989 году в целом 
составила 240 рублей, в здра- 
воохранении —: только 161 
рубль. Грустнмй факт. И как 
не вспомнить, что еш,е до 
реформм цен РСФСР и 
Украина значительно по- 
вмсили заработную плату 
медикам. В нашей же респуб

лике она осталась на прежнем
уровне.

В дни, когда проходила кон- 
ференция, состоялось и за- 
седание Комитета Верховного 
Совета СССР по охране здо- 
ровья народа, где рассматри- 
вался вопрос о состоянии и 
перспективах подготовки кад- 
ров для здравоохранения. Не- 
смотря на относительно вм- 
сокие темпм подготовки вра- 
чей и средних медицинских 
работников, проблем и тут 
хватает. Например, соотноше- 
ние врачей и среднего мед- 
персонала. в республике со- 
ставляет 1:2,1, в Союзе — 1:2,6, 
в экономически раэвитмх стра- 
нах — 1:5,7. Особо неблаго- 
приятной остается ситуация с 
кадрами медиков на селе.

За последние четверть века 
число врачей на каждме де- 
сять тмсяч жителей у нас уве- 
личилось чуть ли не в четмре 
раза, однако специалистов по- 
прежнему остро не хватает. В 
чем же дело? Постоянно ухуд- 
шаюшиеся условия жизни лю- 
дей, экологическая неблаго- 
приятность, усиление стрессо- 
вмх состояний привели к по- 
явлению новмх болезней, что 
повлекло за собой развитие 
узкой специализации. Происхо- 
дит интенсивнов дробленив 
специальностей, отсюда и вве- 
дение большего числа врачеб- 
нмх должностей в учрвжде- 
ниях всвх уровней. А главное 
— низкая обеспвченность ме- 
дицинской техникой, отсутст- 
вие трудосберегаюших твхно- 
логий.

В целом же у нас сохраня-* 
ется ориентация эдравоохране- 
ния на экстенсивное развитие. 
В Японии и США, например, 
специальнмй диагностический 
автобус, оборудованнмй элект- 
роникой, за считаннме минутм 
дает человеку представление 
о состоянии его здоровья. У 
нас для этого нужно минимум 
две недели. И потому пример- 
но половина лечашихся, точ- 
нее, находяшихся в больницах, 
только обследувтся в них. Не 
лучше ли закупать такие цент- 
рм на колесах за рубежом и 
дать врачам возможность за- 
ниматься своим делом? К тому 
же бмстрая и правильная диаг- 
ностика значительно разгру- 
зит лечвбнме учреждения.

Вмэмвает сожаление и то 
обстоятельство, что процесс 
экстенсивного нарашивания 
подготовки кадров проводится 
бвз сушвственного развития 
материальной базм вузов и 
училИ1ц, без укрвпления науч- 
но-педагогического состава. 
Около половинм из 350 докто- 
ров и 2 0 0 0  кандидатов наук — 
это специалистм пред- и пен- 
сионного возраста. Только пя- 
тая часть докторов наук — 
молодме. Да и когда им за- 
ниматься наукой, если за по- 
следнее десятилетие прием в 
вузм увеличился вдвое, а 
численность педагогов возрос- 
ла только на 30 процентов?!

Многие учебнме заведения 
республики располагаются в 
изживших свой срок зданиях, 
а вновь открмтме в Бухаре и 
Нукусе — в приспособленнмх. 
Во всех медицинских вузах 
плохо с обеспечвнием техни- 
ческими средствами, медицин- 
ским и лабораторнмм обору- 
дованием. Программм вузов 
«перегружеим» второстепен- 
нмми предметами.

Словом, нерешеннмх проб- 
лем в здравоохранении боль- 
ше, чвм гдв-либо. Требовать от 
правительства увеличить удель- 
нмй вес расходов сегодня не- 
реально, да и оривнтирсваться 
только на ассигнования. из 
бюджета — не вмход иэ поло- 
жения. Видимо, для финанси- 
рования первоочереднмх по- 
требностей медициим необхо-

— •

димо привлекать средства ве- 
домств, предприятий города и 
села, профсоюзов и самих 
граждан. Из этих средств мож- 
но создать фонд здоровья, а 
если организовать еше и доб- 
ровольное страхование по 
линии охранм здоровья,, то 
дело заметно поправится. 
Введение же платнмх меди- 
цинских услуг, с одной сторо- 
нм, повмсит качество, . а с 
другой — заставит самих граж- 
дан бережнее относиться к 
собственному эдоровью.

Необходимо также повмсить 
эффективность и рациональ- 
ность использования имеюше- 
гося медицинского оснашения. 
В республике стало моднмм 
эакупать престижную дорого- 
стояшую аппаратуру, которая 
потом простаивает по различ- 
нмм причинам. И в то же вре- 
мя ошушается острая необхо- 
димость в простейших инстру- 
ментах и лекарствах. Для по- 
вмшения активности и качества 
работм - медиков, думаю, надо 
бм использовать разнме фор- 
мм оплать! труда. Скажем, к 
основной ставке добавлять 
плату за услугу на дому, на 
производстве, за излечение 
конкретного больного. И так 
далее.

Объявленная основнмм прин- 
ципом советского здравоохра- 
нения профилактика, смграв- 
шая большую роль на началь 
ном этапе развития здравоох- 
ранения в борьбе с эпидемия- 
ми, постепенно обросла пустм- 
ми декларациями, обшими ло- 
эунгами и благими пожелания 
ми, на деле потеряла свое 
значение в борьбе эа сохра- 
нение здоровья народа. В 
этом плане первостепенное 
внимание надо уделять прио- 
ритетному развит,ию лервичной 
медико-санитарной помоши, 
есушествляемой, как лравило, 
врачом обшвй практики. Се- 
годня они в основном. зани- 
маются лечением больнмх. 
Суть перестройки их работм 
должна заключаться в том, 
чтобм в основном заниматься 
здоровмми или относительно 
эдоровмми людьми. Участко- 
вмй, цеховой, школьнмй врачи 
должим стать проводникамн 
передовмх методов профилак- 
тики, обеспечить формирова- 
ние здорового обраэа жизни. 
Необходимм новме организа- 
ционнме формм, новме мате- 
риальнме стимулм оценки ра- 
ботм врача по конечному ре- 
зультату — состоянию здоро- 
вья прикрепленного населения.

Наконец пришло время де- 
централизации здравоохране- 
ния, разделения функций меж- 
ду Союзом н республикой. За 
центром, на мой взгляд, надо 
оставить определение страте- 
гических задач здравоохране- 
ния, разработки таких прог- 
рамм, как «Арал»; «Черно- 
бмль», «СПИД», создание си- 
стемм медицинской помоши в 
экстремальнмх ситуациях, при- 
оритетное развитие систвмм 
охранм материнства и детства.

А все остальное надо пере- 
дать в ведение республик. В 
том числе и подготовку кад- 
ров. Важную роль по улучше- 
нию работм здравоохранения 
должнм смграть местнме Со- 
ветм, министерства и ведомст- 
ва, руководители предприя- 
тий, колхозов, совхозов, все 
членм обшвства. Следует 
осознать, что свгодня в^тол- 
нять задачи охранм здоровья 
советских людей, полагаясь 
только на органм здравоохра- 
нения, эначит, не сдвинуть де- 
ло с места.

Ф. ФУЗАЙЛОВ,
народнмй депутат Уэбвк-
скей ССР, секретарь Коми-
тета по здравоохранению,
двлам жвнкции, охране
материнства н двтства.

БОЛЬНОЙ СПИДОМ—ВНЕ ЗАКОНА?
— ТА КА Я постановка воп- 

роса некорректна, — сказал 
корреспонденту «Народного 
слова» Бахтиер Кадмров, на- 
роднмй депутат УзССР, за- 
меститель председателя Ко- 
митета ВС по здравоохране- 
нию. — Но, действительно, 
в проекте Закона о профилак- 
тике СПИДа в УзССР, кото- 
рмй вмносится на обсужде- 
ние сессии, оговорено неко- 
торое ограничение прав ви- 
русоносителей и больнмх 

ЛЗПИДом. Группа экспертов, 
работавшая над законом, 
сочла необходиммм ввести

запрет на деятельность ин- 
фицированнмх в некотормх 
областях медицинм — нап- 
ример, им не будет разреше- 
но работать стоматологами, 
акушерами, процедурнмми 
медсестрами. Кроме того, в 
проекте закона указано, что 
за инфицированнмми и боль- 
нмми должно устанавливать- 
ся медицинское наблюдение, 
требуюшее периодического 
медобследования. За отказ 
проходить такое обследова- 
ние вирусоноситель может 
бмть подвергнут преследова 
нию в уголовном порядке.

Как полагают специали- 
стм, проект республиканско- 
го Закона о борьбе со 
СПИДом значительно жест- 
че и строже союзного. Ска- 
жу больше: среди медиков 
распространено мнение, чта 
союзное законодательство со- 
ставлено таким образом, что 
оно в большей степени за- 
шишает инфицированного от 
обшества, чем обшество — 
от человека, больного смер- 
тельно опаснмм заболевани- 
ем.

— Гигиеническая и сани- 
тарная обстановка в Узбеки-

стане требует особмх мер по 
профилактике СПИДа, — 
продолжает Б. Кадмров. — 
У нас, по некотормм-даннмм, 
16 процентов населения яв- 
ляются вирусоносителями ге- 
патита, ежегодно тмсячи 
человек заболевают смворо- 
точнмм гепатитом, котормй, 
как известно, передается че- 
рез кровь, как и СПИД. 
Опасность эпидемии «чумм
века» в Узбекистане, увм.
не исключена...

Наш. корр.
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ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Малое предпривтне мвстной 
проммшпаииости соэдаио во 
Фруиэеисиом районе. Здесь 
проиэводвт моврч пуховме 
платии м шарфм.

Работакп около 200 жвишии 
и девушем мэ сепьском месг- 
ностц, прошедши» обучение в 
раэлмчимх городах страим.

В мае коллемтив првдприв- 
тив вмпустил лродумцим мв 8 6  

тмсяч рублем — на тмввчу рув- 
лев больше плама. Всего м  
год будет мэготовлено ма 
765 тмсвч рублей.

ИА СНИМКЕ: мачальним цеха 
Жумабай 4хмедов, ввмльшм* 
цм Мавлуда Заммрова (слева) 
м Холмдахом Хамраева.

Фото Ф. НАЗИРОВА.
(Фотохронима УэТАГ).

ИНТЕРЬЕР ИГРУШКОЙ I

или Третий вопрос билета
ПРИВЬШНЬҒИ экзаменационнмй интерьер — стол, ус- 

тавленнмй вааами с цветами, бутмлками с минеральной 
водой, в«*ером разложеннме билетм... А  рядом вроде бн 
нонсенс — рмжий меховой лисенок. нзяш ная скульптура 
собаки — детские игрушки. Зайчатами и куклятами, кар- 
тннками из соломки, пластилнна и панио из макраме уб- 
ранм все полки н стенм класса. Но забавнмх поделок все 
прнбмвает: каждмй экзаменукицнйся вместе с талончиком 
номера бнлета кладет на стол игрушку, сделанную свон- 
ми рукамн, как предусмотрено третьим вопросом билета 
— практнческое задание.

ГДЕ идут экзаменм? В твх- 
никуме, педучилише? Да нег. 
В обмчной средней школе. 
Впрочем, не совсем обмчной. 
Школа № 27 назмвается цент- 
ром образования взрослмх 
(ЦОВ). Такие центрм — плод 
новаторства педагогов г. Ни- 
колаева и НИИ Академии пед- 
наук СССР — появились в Таш- 
кенте пять лет назад.

Возможно, цнтатель помнит, 
что именно в те годм в прес- 
се шли оживленнме дискуссни 
о том, бмть или не бмть ве- 
черней школе. Действительно, 
овеяннме романтикой 50-х, 
вмведшие «в люди» не одно 
поколенив, вечерки к 80-м го- 
дам потеряли свой престиж. 
И причинм объяснимме. Если 
в послеаоенное время в ее- 
черние приходил народ бмва- 
лмй: кто-то ггрямо из окопов, 
кто-то единственнмй кормилец 
большой семьи — да что го- 
ворнть, почти вся страна учи- 
лась тогда беэ отрмва от про- 
иэводства, то с тех пор здесь 
иэменился контингент. И не в 
лучшую сторону — преобла- 
дали второгодники, неиспра- 
вимме лентяи, словом, педаго-

гический брак дневнмх школ.
ЦОВ — новмй путь вечерки. 

Принципиальное отличие в том, 
что центр дает не только 
среднве образование, но и 
профессиональную подготовку 
по дефицитнмм м редким спе- 
циальностям, например, воспи- 
тателя детсада, младшвй мед- 
сестрм, художника-оформите- 
ля... Поэтому стали они появ- 
ляться в Риге, Минске, Го- 
мельской области >.

Вот тогда-то работник рес- 
публиканского министврства (в 
то время просвешения) А. Ка- 
наев напрааил письмо в Ле- 
нинградский НИИ обшего об- 
разования взрослмх с прось- 
бой тюмочь в организации по- 
добнмх заведений в Уэбеки- 
стане. Помошь пришла немвд- 
ленно. Это бьто  врвмя перв- 
стройки в народном образо- 
вании, все ждали перемен.

Соэдать центрВ ! образова- 
ния взрослмх бмло решено на 
базе вечерних школ №N2  2 0 , 
27, 47, 37 и 45. Двадцать седь- 
мую возглавил сам Александр 
Ннколаевич.

Чтобм люди поверили в по- 
леэность новой школм, иадо

бмло действоаать активно с 
первмх же мвсяцев. Во-первмх, 
довести до жителей микрорай- 
она идею непрермвности об- 
разования и увлечь ею взрос- 
лое население. Объяснить, что 
параллельно с обшеобраэова- 
тельнмми классами организо- 
ванм факультативнме курсм 
по профессиям воспитателя 
детсада и младшей медсест- 
рм. Вмбор на эти специально- 
сти вмпал не случайно. Обв 
для нашвго рвгиона престиж- 
нме. К тому же, по даннмм 
социологов, в республикв наб- 
людался дефицит младшего 
медицинского* персонала. По- 
ступать на факультативм могли 
как вмпускники, так и все же- 
лаюшие, беэ возрастнмх ог- 
раничений.

И таких в первмй же год 
окаэалось немало. Поэтому 
принимать на учебу стали 
строго по направлению с ме- 
ста работм. Школа зарабатм- 
вала свой авторитет постепен- 
но, никого учнться не принуж- 
дала. Но все чаше просились 
под ее крмшу школьники со- 
седних дневнмх учреждений. 
На возросший спрос, что 
очень логнчно в условиях рмн- 
ка, ответили новмм предложе- 
нием — для учашихся дневнмх 
школ, эанимаюшихся на «4» и 
«5», открмли класс с ускорен- 
нмм курсом обучения.

— Если мм являвмся цент- 
ром непрермвного образова- 
иия, эначит будем раэвивать 
эту ндею и дальше, — говорчт 
А. Н̂  Канаев. — К примвру, 
намечается сдача экзаменов

экстерном за какой-либо класс 
или за курс полной (неполной) 
средней школм; консультации, 
в частности, людям, нуждаю- 
ШИМСЯ в особмх условиях обу- 
чения и воспитания. Усилим 
факультативное обучение мед- 
сестер введением латмни, фар- 
макологии, основ массажа. 
Откроем новмй факультатив 
еше одной массовой специ- 
альности — продавца.

Нс вот какой нюанс: с но- 
вого учебного года все емше- 
указаннме услуги и оолучение 
профессиональнмх энаний бу- 
дут обеспечиваться за деньги. 
Что ж, рмнок диктует усло- 
вия. Д о этого платнмм бьт 
только один факультатив вос- 
питатвлей. Сумма, правда, снм- 
воличвская — 45 рублей в 
год. Твм не менее это позво- 
лило центру открмть свой счет, 
следовательно, провести кое- 
какие культмассовме меропри- 
ятия, сделать ремонт, различ- 
нме доплатм и премировать 
за хорошую работу. Словом, 
состоялась пврвая проба сил 
перед вступлением в рмнок. 
Педагогическому коллективу в 
составе 2 2  учителей (плюс 2 0  

почасовиков), обслуживаюших 
850 учашихся, она пришлась по 
вкусу.

С вводом новмх услуг, ко- 
нечно же, у центра возрастет 
число воспитанников. Учителвй 
это не пугает, поскольку пред- 
стоит работа не только инте- 
ресная и раэнообразная, но и 
хорошо оплачиваемаял

Н. ГАНЮХИНА, 
морр. «Народиого слова».
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К 50-летию началв Великой Отечественной войш

АЛЬПИЙСКАЯ РАЗВЕДКА
Профессор Самаркандского педагогического инстнтута, 

ветеран воздушно-десантнмх войск Александр ЯкуОович 
Мнзарбаев подготовил к изданню книгу о боевой исто- 
рнн 98-й гвардейской Свнрской Краснознаменной, орде- 
на Кутузова воздушно-десантной днвизии, костяк кото- 
рой прн формнрованни составилн курсантм военнмх учи- 
лшц, располагавшихся тогда на территории Среднеазиат- 
ского военного округа. Их воспомннания органически 
вплетенм в ткань повествовання. В большннстве своем 
это рассказм о фронтовмх эпнзодах — ярких, порой да- 
же невероятнмх.

Вот, мапример, бой на тер- 
ритории Аастрии, когда горст- 
ка десаитиикоа — всего семь 
человек! — раэгромила штаб 
немецкой дивиэии, распола- 
гавшийся в гостинице «Штик- 
лер». В это трудно поверить, 
но живь' очевидцм, действую- 
шив лица, имеются и архив- 
нь1е документьк Командиром 
этой группь1 бмл В. Г. Оси- 
ковский, которий живет и ра- 
ботает в Ташкеите.

К весне 1945 года гвардии 
младший сержант Василий 
Осиковский по праву считал- 
ся ветераном полка и диви- 
эии, с которими прошел и 
Карелию, и Венгрию. Ои бмл 
отважнмм истребителем таи- 
ков, умелмм командиром от- 
деления автоматчиков, секре- 
тарем комсомольской органи- 
эации ротм. Бмл незаменим 
при подготовке, или, как ска- 
зали бм сейчас, адаптации по- 
полнения, прибмвавшего из

среднеаэиатских республик. 
Родом иэ Ферганм, ои сво- 
бодно владел уэбекским яэм- 
ком (шестнадцати лет от ро- 
ду руководил группой по лик- 
видации неграмотиости: учил 
уэбеков грамоте) и ие случай- 
но становился наставником мо- 
лодежи. Кстати, бухарец Шоо- 
дм Ашуров после «Курса мо- 
лодого бойца» по его прось- 
бе бмл оставлен в отделении 
Осиковского и прошел вместе 
с ним до конца войнм в Ев- 
ропе, а эатем и на Дальнем 
Востоке.

Но вернемся к эпиэоду на- 
чала апреля 1945 года. 299-й 
гвардейский полк, в составе 
которого воевал Осиковский, 
бмл вмведен во второй эше- 
лои, а в первом наступали 
296-й и 302-й полки. Их на- 
ступление эахлебнулось перед 
вмсотой 905,0. Пришлось и 
второму эшелону, вместо от- 
дмха и пополнения, совер-

шать марш к вмсоте.
В укаэаинмй район прибм- 

ли перед рассветом. Улеглись 
на плаш-палатки и мгновенно 
уснули. Вдруг слмшно сквоэь 
сон: «Младшего сержанта 
Осиковского ко мне1». Это 
командир ротм. Поднялся, по- 
дошел. Рядом с командиром 
ротм — начальник раэведки 
полка капитан Р. С. Полишук. 
Все ясно, спать не придется.

— Видишь крестовину? — 
спрашивает Полишук, укаэм- 
вая на склон вмсотм. — Надо 
узнать, что там и кто там.

— Есть! Пошли, ребята!
— Сроку тебе два часа, — 

говорит вдогонку Полшцук.
Темень. Туман по грудь. 

Сэади лениво била артилле- 
рия. Шли цепью: трое спра- 
ва, трое слева от командира. 
Вот и луг кончился, начался 
лес, а противника нет и нет. 
И вдруг сюрприэ: отвесная 
стена. Прямо в звездм упира- 
ется.

Едва-едва в каменном мо- 
нолите отмскали шель, обра- 
эованную, видимо, стекавшей 
когда-то сверху водой.

— Вяжи ремниI — коман- 
дует Осиковский и поднима- 
ется на плечи Бочкареву, са- 
мому кряжистому в отделе- 
нии бойцу.

Подтягиваясь на ремне, упи-

раясь ногами и руками в сте- 
нм 1цел и, они поднялись на 
несколько десятков метров. А 
там шель расширилась, и подь- 
ем уже не столь крутой — 
можно карабкаться без посто- 
ронней помоши.

Когда поднялись, на восто- 
ке прореэалась роэоватая по- 
лоска зари. Впереди, метрах 
в пятнадцати, простирались эа- 
росли кустариика, над ними 
склон, поросший травой, а 
вмше и дальше — лес на ма- 
кушке злосчастной вмсотм.

Левее под склоном — боль- 
шой дом. Осиковский кивнул 
Сукманову и Попову. Они ло- 
няли без слов и бесшумно 
спустнлись, чтобм обойти дом 
справа. Тут открмваётся дверь 
и появляются два немца. Ни- 
чего не подоэревая, они сде- 
лали зарядку и вернулись в 
дом. Осиковский с отделени- 
ем — следом. У дверей он 
отправил Ашурова и Иванова 
обойти дом слева, а сам с 
Мельниковмм и Бочкаревмм 
вошел внутрь. Широкий кори- 
дор, слева — ряд дверей, а 
впереди — открмтмй люк. 
Осиковский дает знак: осмот- 
реть комнать!. Зашли в одну, 
другую, третью — никого. А 
половицм скрипят. Добрались 
до люка в конце коридора. 
Осиковский заглянул в него и 
увидел взбиравшихся по ле-

стнице офицера и двух сол- 
дат. Десантников словно вет- 
ром сдуло из коридора — за- 
таились за стеклянной дверью. 
Поднявшиеся офицер и солда- 
тм примялись, как только что 
десантники, осматривать ком- 
натм, только с другого кои- 
ца. Офицер идет, держа па- 
рабеллум наготове, а солда- 
тм открмвают двери. В какой- 
то момент глаза Осиковского 
и офицера встретились. Офи- 
цер упал, прошитмй очере- 
дью.

Теперь бой шел в открм- 
тую. Осиковский, привстав на 
колено воэле люка, швмрял 
туда гранатм, которме пода- 
вали ему Бочкарев и Мельни- 
ков. Началась пальба и сна- 
ружи. Если немцм, находив- 
шиеся в подвале, бежали в 
правую дверь, их поливали 
огнем Сукманов и Попов, ед- 
ва вмскакивали слева, их 
встречали автоматнме очере- 
ди Ашурова и Иванова.

Немцм вскоре пришли в се- 
бя, стали стрелять сквозь по- 
толок.

Надо уходить! Потянулись 
вдоль стенм и увидели рас- 
крмтме ворота в подвальное 
помешвние. Заскочили туда. 
Немцев полно — не пой- 
мешь, убитме, раненме или 
оглушеннме взрь1вом. Схвати- 
ли бумаги, лежавшие на сто-

ле, раэбили мигаюшую ра- 
цию, эахватили в плен офи- 
цера.

Дух перевели у самой ш,е- 
ли. Все прошло благополучно, 
если не считать легкого ране- 
ния в руку Шоодм Ашурова.

Едва спустились вниз, пе- 
редали бумаги и пленного, ко- 
мандир полка приказал Оси- 
ковскому взять одного бой- 
ца — по его усмотрению — 
и вести по тому же маршру- 
ту вмделеннме для этой цели 
ротм.

В первме же полчаса вьн 
бьти из строя оба находив- 
шихся эдесь офицера. При- 
шлось Осиковскому брать ко- 
мандование на себя.

А на следуюший день Оси- 
ковский бьт тяжело ранен 
разрмвной пулей. Но полков- 
ник Е. И. Давмдов успел ему 
скаэать:

— Тм знаешь, что натво- 
рил?1 Штаб дивизии разгро- 
мил!

Двенадцать отважнмх де- 
сантников, в том числе Васи- 
лий Осиковский, за эти бои 
бмли представленм к эванию 
Героя Советского Союза. Но 
по неизвестнмм причинам их 
фамилий в Укаэе Президиума 
Верховного Совета СССР не 
оказалось. Документм в архи- 
ве сохранились.

Правда, Василию Григорье- 
вичу позднее бмл вручен ор- 
ден Славм II степени и По- 
четная грамота ЦК ВЛКСМ 
«За отличное руководство 
комсомольской органиэацией 
на фронте».

В. СТУЛОВСКИЙ.

Человек и питание

«ТАЙНЬШ УБИЙЦА 
ИЛИ ЛЕКАРЬ?

»

ЧТОБЬ1 иэбежать детектив- 
ного начала, сраэу скажу — 
речь идет о повареиной соли. 
Сколько ее нужно человеку 
в сутки? Одна чайная ложка 
«без верха». А если больше? 
Тогда соль иэ вечного лекар- 
ства становится тайнмм убий- 
цей.

Да, поваренная соль жиэ- 
ненно иеобходима органиэму. 
Злоупотребление ею являет- 
ся бесспорнмм злом, так как 
хлорид натрия эадерживает в 
органиэме воду, повмшает 
возбудимость цеитральной 
нервной систвмм и кровяиое 
давление. Неумеренное пере- 
саливание пиши обмчио вмэ- 
вано ие потребностью, а при- 
вмчкой. Замечено: в семьях, 
где мама любит соленое, вм- 
растают дети с привмчкой 
есть пересоленную пишу- 

Еше одно наблюдение: лишь 
четверть населения проммш- 
ленно раэвитмх стран досали- 
вают еду после того, как ее 
попробуют. Остальиме три 
четверти людей цивилизован- 
ного мира привмчно тяиутся 
к солонке, не вэяв еше в 
руки ложку или вилку. Как 
избавиться от вредной при- 
вмчки? Чтобм уменьшить по- 
требление соли в несколько 
раэ, пишу иадо подсаливать 
до привмчимх вкусовмх ошу- 
шений уже готовую, в тарел- 
ке, а не во время приготов- 
ления ее.

Парадокс: в последиие де- 
сятилетия граждане раэвитмх 
стран стали потреблять соли 
почти в три раэа больше, чем 
нужно органиэму. Не мудре- 
но, что в этих условиях эа- 
метно вмросло число людей, 
страдаюших гипертонией. А 
ведь еше в начале века вра- 
чи эаметили: у многих боль- 
нмх с повмшеннмм артериаль- 
нмм давлением состояние эна- 
чительно улучшалось, когда 
им назиачали диету с ограии- 
чением соли.

— В чем же коварство это- 
го вешества — хлорида иат- 
рия — поваренной соли? — 
спрашиваю я кандидата ме- 
дицинских наук А. Мансуро- 
ва.

— Избмток соли в пише, — 
отвечает Ахат Набиевич, — 
одна из важнейших причин 
эадержки в организме жид- 
кости, что способствует увели- 
чению обьема циркулирую- 
шей крови. А это, в свою 
очередь, окаэмвается причи- 
ной явнмх и скрмтмх отеков 
у пожилмх, стариков, ослаб- 
леннмх людей, особенно если 
у них нарушен водно-солевой 
обмен.

Давно не вмэмвает сомне- 
ний связь элементарного ожи- 
рения с пересоленкой пишей. 
Если тучнь1м людям наэнача- 
ют только малосоленую дие- 
ту, они довольно бмстро те- 
ряют с жидкостью 5—7 кило- 
граммов веса.

Лишний хлорид натрия 
удерживает воду в стенках 
сэсудов, происходит их отек, 
движение крови в сосудах эа- 
трудняется, сердцу приходит- 
ся работать с усилениой иа- 
грузкой, давление повмшает- 
ся.

— А это эначит, — уточ- 
няет доктор Мансуров, — что 
легко травмируются те же' 
самме стенки сосудов — осо- 
бенно в сердце, мозгу, поч- 
ках. Ускоряется развитие ате-

росклероэа, воэникает его 
грознь1е осложиения — ин- 
фаркт, иисульт...

Безусловно, любовь к креп- 
ко соленой пишв — не един- 
ственная прнчина гипертонии, 
но именно эта привмчка очень 
многим открмвает путь к бо- 
леэни. Среди гипертоников 
почти половина могла бм об- 
ходиться беэ лекарств, норма- 
лиэуя давление только уров- 
нем потребления соли. Удер- 
живая на какой-то срок иэ- 
лишиюю жидкость в органиэ- 
ме, натрий (как составная 
часть поваренной соли) ока- 
эмвается причиной не только 
повмшения артериальиого дав- 
ления, ио и давления внутри- 
глаэного, внутричерепного.

— Поэтому больнмм глау- 
комой при эаболевании и 
травмах центральной нервной 
системм покаэана малосоле- 
иая диета, — поясняет Ахат 
Набиевич. — Такой рацион 
считается иеотъемлемой ча- 
стью лечения почти всех бо- 
лезней сердечно-сосудистой 
системм, почек, поджелудоч- 
ной железм, печени и желче- 
вмводяших путей, ряда эабо- 
леваний желудка.

Некоторме люди элоупо- 
требляют раэличнмми соле- 
ньями. А ведь они обосно- 
ванно считаются одной иэ 
сушвственнмх причин мочека- 
менной болеэни, эамечает 
доктор Мансуров. Их употреб- 
ление снижает растворимость 
однонатриевой соли мочевой 
кислотм, которая, вмпадая в 
осадок, участвует в формиро- 
вании камней.

Так почему же, несмотря 
нв эти аксиомм, многие еше 
верят в пользу или по мень- 
шей мере в беэвредность иэ- 
рядно посоленной пиши? На- 
верное потому, что одно иэ 
саммх труднмх для человека 
дел — изменить свои «пише- 
вме привмчки», даже несмот- 
ря на то, что именно они соэ- 
дают угроэу его эдоровью и 
жиэии.

— Конечно, вместе с дру- 
гими специалистами медики 
думают о том, как поправить 
положение, — говорит Ахат 
Набиевич Мансуров. — Так, 
например, Институт питания 
Академии медицииских наук 
СССР, Всесоюзнмй научно-ис- 
следовательский центр профи- 
лактической медицинм и Все- 
союэное научно-производст- 
венное обьединение соляной 
проммшленности разработали 
новме солянме смеси. В них 
понижено содержание хлори- 
стого натрия, зато включенм 
соединения калия и магния, 
которме благоприятно сказм- 
ваются на работе сердечно-со- 
судистой системм. Новме ви- 
дм соли прошли необходимую 
проверку, доказана их полеэ- 
ность. Кстати, в США, Япо- 
нии, Финляндии и других стра- 
нах проиэводятся и широко 
применяются подобнме соли, 
поэволяюшие скорректировать 
питание в пользу эдоровья.

Так сколько человеку не- 
обходимо соли с учетом нор- 
мального суточного вмделе- 
ния натрия организмом чело- 
века? Для восполнения этой 
постоянной естественной поте-
ри иужно 12— 15 граммов. 
Чайная ложечка, причем — 
«без верха».

Г. ГАФУРОВ.

► кк

Повмшение цен создало 
массу новмх проблем для 
родителей, н без того сбив- 
шихся с ног в понсках не- 
обходнммх детских вешей. 
А теперь еше и возросшая 
стоимость путевок в пионер- 
ские лагеря. Далеко некаж- 
дая профсоюзная организа- 
ция сможет компенсировать 
такие расходм. Как орга 
низовать в этих условиях 
более-менее нормальнмй лет- 
ний отдмх для ребят?

Многие находят достаточ- 
но дешевмй вмход — отп- 
равляют свонх детей в 
школьнме пионерские лаге-

ря. Один нз таких лагерей 
организован при школе 
№  1 Орджоникидзевского 
района Ташкентской облас- 
ти. За  одну смену здесь от- 
дмхают более 60 ребят. Ла- 
герь хоть н небольшой, но 
здесь постарались создать 
все необходимме условия 
для интересного, разнооб- 
разного досуга — работают 
фотокружок, танцевальнмй, 
любителей мастерить.

НА СНИМКАХ: воспита- 
тельница лагеря М. Юлда- 
шева с ребятами.

Фото А. ЗУФАРОВА.

ФУТБОЛ

Бедь! и проблемь! второй лиги
О ВЬЮ Ш Ей  лиге мечта- 

ют — получить здесь пропи- 
ску почетно и ответственно. 
Первая — как плацдарм 
для штурма футбольнмх вьь 
сот. Здесь, словно в калей- 
доскопе. появляются и исче- 
зают новме имена, новме 
клубм — лидерм и аутсай- 
дерм.

А во второй лиге — са- 
мая трудная жизнь. В каж- 
дой из девяти зон командм 
ведут поистине героическую 
борьбу, чтобм удержаться на 
плаву в бурном море финан- 
совмх проблем. Есть, конеч- 
но, несколько клубов, живу- 
ших без забот, под крмлмш- 
ком шедрмх спонсоров. Но 
абсолютное большинство пре- 
бмвает в незавидном поло- 
жении.

Сколько забот! 06 инвен- 
таре. о транснорте и базе, о 
зарплате, конечно.

Право же. московский «Ас- 
мэрал», обласканньШ загра- 
ничнмм бизнесменом, вмгля- 
дит вмзмваклце яркой запла 
той на ветхом холсте, где 
пишется футбольная история 
второй лиги. У всех здесь 
непростая жизнь. но меньше

всего повезло парням из Во- 
сточной зонм.

Маршрутм здешних клу- 
бов прочерченм на громад- 
ном пространстве — от Ти- 
хого океана до Каспийского 
моря. Не знаю, какой свет- 
лой голове в Госспорте СССР 
пришла идея объединить 
командм Средней Азии и 
Казахстана с дальневосточ- 
нмми. Наверное, даже похва- 
лили. Новации такого рода 
из кабинетов вмглядят впол- 
не прилично. Знакомство 
команд, исповедуюших раз- 
личнме игровме концепции, 
в идеале должно обогашать 
стиль и тактику новмх зна- 
коммх. Что ж, футбольнмм 
чиновникам из центра не 
приходится сражаться за би- 
летм на самолет, с мучитель- 
ньши пересадками добирать 
ся из Бухарьг, например. на 
остров Сахалин.

Сейчас участники турнира
Ь1 Пр.

сезоне большого успеха в 
споре с «Океаном» из Наход- 
ки и благовепденским «Аму- 
ром* добились нашн «Неф- 
тяник» и «Новбахор*. Им н

Восточной 30НЬ1 прошли ров- 
но треть пути, В прошлом

достались путевки в первую 
лигу. На этот раз клубм из 
Узбекистана не участвуют в 
борьбе за лидерство. Удач- 
нее остальнмх вмступают 
футболистм ❖Нурафшона» — 
новички турнира. Дебютантм 
не робеют в новмх условиях.

Мне кажется, что удачной 
игре на старте способствова- 
ла серьезная селекционная 
работа, которую ведут тре- 
нерм бухарского клуба. Из- 
вечен спор, кому отдать 
предпочтение — универса- 
лам или узким специалистам 
своего дела. В меру оно все 
вроде бм хорошо. Но еше 
Козьма Прутков предостере- 
гал, что «узкий специалист 
подобен флюсу».

В  команде из Бухарм сло- 
жился неплохой ансамбль. 
Но для игрм «в стиле гол- 
ландской сборной эпохи Кру- 
иффа и киевского «Динамо» 
^еобходима и подготовка осо- 
бая, и атлетические качества 
должнм бмть на вмсоте, и 
ммшление игроков соответст- 
вуюшим образом подготовле- 
но. Для этого нужно тру- 
диться и трудиться. А пока 
«Нурафшон» на шестом ме-

сте — 16 очков после че- 
тмрнадцати матчей.

На ступеньку ниже «Ка- 
сансаец». И в прошлом го- 
ду этот клуб звезд с неба 
не хватал. Но одно то, что 
команда одно время держа- 
лась на первмх ролях, о чем 
то да говорит. В  этом сезо- 
не касансайцев подводит сов- 
сем уж беззубая игра на чу- 
жих стадионах. Что ж, это 
обшая беда второй лиги.

Остальнме узбекистанские 
клубм пребмвают в нижней 
половине турнирной табли- 
цм. А «Сурхан» и вовсе в 
неудачниках — термезцм на 
последнем месте, хотя в че- 
тмрнадцатом туре и взяли 
верх над «Согдианой».

Кто ведет спор за лидер- 
ство? На первом месте «Ал- 
’га» — 21 очко. Но всего на 
шаг от командм из Кмргмз- 
стана отстает «Океан». У 
«Копетдага» 19 очков. Ви- 
димо, именно эти клубм — 
наиболее серьезнме претен- 
дентьг.за победу в турнире.★ * *

Первая лига: «Нефтяник» 
— «Кайрат» — 1:0, «Нов- 
бахор» — «Ротор» — 0:1.

Да, в центральной встре 
че тура наманганцм проигра 
ли на своем поле и опусти- 
лись на четвертое место.

Н. КАХХАРОВ.
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САМ АРКАНДСКИй ОРДЕНА ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ГОСУДАРСТВЕННЬШ УНИВЕРСИТЕТ 
нмени АЛИШЕРА НАВОИ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ 
на 1991-92 учебнмй год 

на I курс очного обучення по факультетам* 
математический: специальность — математика

математика°Й маТематнкн: ™ециальность - прикладная 
фязический: специальности — физика физическая

ГьГпРрХраоВ;МИКР°ЭЛеКТРОНИКа' ФИЗИКЗ
химический: специальность — химия 
биологический: специальность — биология 
географическнй: специальность -  география: 
нсторнческий: специальность — история

и лит“ “ ура*ИЛ0Л0ГНИ: специальность -  узбекский язьт
таджнкской филологии: специальность — таджикский язмк и литература; *<мжикскии
русской филологин: специальности -  русский ячмк и

литература, русский язмк в национальной школе;
иностраннмх язмков: специальности — английский немецкий, французский язьши ^ияский,

„ г ~ * ™ ТеТ готовит научнмх работников для научно 
»С( ледовательских институтов, преподавателей вмсших
менеиит СреДНИХ школ "специалистов по применению средств вмчислительной техники

•Заявления принимаются -  с 25 июня по 15 июля. 
Экзаменм проводя^гся — с 16 июля 
Зачисление проводится — до 5 августа.
К заявлению о приеме в университет поступаюшие пои-

на/иаЮиТ̂  Д0КуМеНТЬ1 0 средием или вьюшем обрззовании нли их нотариально заверенную копию. медицинскую
пппт ВКУ П°  ^орМе №’ 086-У, 6 фотокарточек (3x4 см), пас- 
предъявляютсяНлично ОТН° ШеНИИ "  В” Й <— * « "

ю „"м Г < ацЮиплиенаВмУНИВеРСИТеТ СДаЮТ ЭКЗаМеНЬ1
на факультетм математики и прикладной математики- 

по математике (письменно и устно), физике Густно) род- 
ному язьшу и литературе (письменно),

на физический факультет: по физике (письменно и уст
Гписьменно)ТИКе 'УСТН0)’ Р° ДН0МУ ЯЗЬ,КУ н лнтеРатУР^

на химический факультет: по химии (письменно). физи-
туреУ?письмеМннТое,МаТИКе 'УС1Н01, Р° ДН0Му Я1ЬШ>’ и лн?еРа

на биологический факультет: по биологии (устно). хи- 
мии (письменно), математике (устно). родному язмку и 
литературе (письменно). ,т

на географический факультет: по географии (устно) ма 
тематике (устно), по истории СССР (устно). родному язьғ 
ку и литературе (письменно); Р у

на исторический факультет: по истории СССР (устно) 
географии (устно), иностранному язмку (устно) родному 
язмку и литературе (письменно); ’

на факультет узбекской и таджикской филологии: по род
литеРатуре (письменно и устно), истории 

СССР (устно), иностранному язмку (устно);
на факультет русской филологииГ по русскому язмку 

и литературе (письменно и устно), истории СССР (уст- 
но) иностранному язьшу (устно); по специальности рус- 
ский язьш и литература в надиональной школе: по рус- 
скому язмку и литературе (диктант), русскому язьшу и 
литературе (устно по программе национальнъгх школ), ис- 
тории СССР (устно), иностранному язмку (устно);

на факультет иностраннмх язмков: по иностранному 
язьшу (устно), истории СССР (устно), родному язьшу и 
литературе (письменно и устно).

Награжденнме по окончании средней школм золотой 
(серебряной) медалью, окончившие среднее специально® 
учебное заведение или профессионально-техническое учи- 
лииде с отличием при поступлении на специальности со- 
ответствуюшие полученнмм профессиям, сдают один эк- 
замен. При получении оценки «пять» они освобождаются " 
от остальньғх экзаменов и зачисляются в вуз, а при по- 
лучении оценки «четмре» или *три* сдают остальнме эк- 
заменм.

Адрес приемной комиссии. 703004, г. Самарканд Уни- 
верситетский бульвар, 15, СамГУ.

ТАШКЕНТСКИИ ИНСТИТУТ п о л и т о л о г и и
И УПРАВЛЕНИЯ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕИ 
на 1991-92 учебнмй год

на факультет управления по следукнцнм спецнальнос- 
тям: экономика н управление производством (менедж- 
мент), международнне экоиомические отношення (мар- 
кетннг).

Обученне будет проводИТься на очном и заочном отде- 
лениях. На очное — 3-годичное, заочное — 4-годнчное 
отделения принимаются лица с вмсшим образованнем. 
Лица со средним образованнем приннмаются на очное 5- 
г*одичное отделение.

На факультете осушествляются также переподготовка 
и повмшение квалифнкацин руководяших работников н 
специалистов по 5- и 10-месячнмм программам.

Приннмаются работннкн и специалистм органов управ- 
ления министерств, ведомств. исполкомов, предпрнятнй и 
объединеннй; органнзаций и учреждений народного хо- 
зяйства, депутатм различного уровня.

Постуиакнцим на факультет необходимо представнть 
следуюшие документм: заявление на имя ректора, харак 
теристику-рекомендацию организации. направлякнцей на 
учебу, справку-объективку, лнчнмй лнсток по учету кад- 
ров, автобиографию, копию документа об образовании, 4 
фотографии без уголков — 2 размером 3x4 и 2 разме- 
ром 4x6 см.

ДОКУМЕНТБ1 ПРИНИМАЮТСЯ ДО 25 ИЮНЯ 1991 
ГОДА.

Поступакнцие на 3-годичное очное н 4-годичное заоч- 
ное отделения в конце июня приглашаются на собеседо- 
ванне.

Прием лнц со средннм образованием на 5-годичное оч- 
ное обученне по специальностн «Международнме эконо- 
мнческие отношения» производнтся согласно Правнлам 
прнема в вузм Узбекской ССР на 1991 год, а также нг 
договорной основе.

ДОКУМЕНТБ1 ПРИНИМАЮТСЯ С 25 ИЮНЯ ПО 10 
ИЮЛЯ.

Вступнтельнме экзаменм с 11 июля по следукнцим 
предметам: родной язмк и литература (сочиненне), мате- 
матнка (пнсьменно), ннострашшй язьш (устно), геогра- 
фня (устно).

Начало занятий — 1 сентября. Одинокне слушатели н 
студентм обеспечиваются обшежитнем.

Адрес ннститута: 700137, г. Ташкент, Луначарское 
шоссе, 54.

Телефон для справок: 67-58-44.

вьосодит с 1 янадря 1991 гооа
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